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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Партийное поле очисти-
ли от вредителей. Пришло 
время идейно заряженных 
патриотов.

ЗА КОНСТРУКТИВ, 
ПРОТИВ 
КРИТИКАНСТВА
– Мы очистили партийное 

поле от декоративных объ-
единений и тех, чья деятель-
ность направлена на подрыв 
основ конституционного 
строя нашей страны, – ска-
зал Александр Лукашенко на 
встрече с руководителями по-
литических партий. – Долгое 
время под ширмой «демокра-
тических форм политического 
участия» фактически действо-
вали экстремистские группи-
ровки.

Перерегистрацию прошли 
Коммунистическая, Либе-
рально-демократическая и Ре-
спубликанская партия труда и 
справедливости. Появилась и 
новая – «Белая Русь».

– Для меня вы все равны. 
Вы – патриотичные, – привет-
ствовал четверку белорусский 
лидер. – Некоторые говорят: 
«Опять Лукашенко там что-
то придумал особенное». Да 
не я придумал. Мы действи-
тельно особые. Мы не деремся 
друг с другом за что-то.

Конструктивной критике – 
да, критиканству – нет. Таким 
должен быть подход у партий-
ных.

– Я не против того, чтобы 
мы, в том числе критически, 
обсуждали те проблемы, кото-
рые сегодня существуют. Я не 
против даже того, чтобы кон-

структивно, по-деловому кри-
тиковалась власть за те или 
иные ошибки, или за то, что 
где-то власть оступилась… 
Проблем хватает, но делать 
надо это разумно, конструк-
тивно. Не в целях разрушения, 
а в целях созидания. Предна-
значение партий – не бороть-
ся с государством, а конкури-
ровать между собой на уровне 
проектов, законодательных 
инициатив. Причем надо по-
нимать, что каждое прини-
маемое на государственном 

уровне решение должно удов-
летворять одновременно все 
группы населения: и бюджет-
ников, и предпринимателей, 
и пенсионеров.

МЕЛЬНИЦА 
ПЕРЕДЕЛА МИРА
Уровень доверия политикам 

в белорусском обществе сей-
час, по мнению Президента, 
невысок.

– Это не только потому, что 
народ у нас такой. Но и по-
тому, что мы серьезно не за-

нимались партийным строи-
тельством, – пояснил он.

И тут Беларусь идет своим 
путем.

– Нам не надо копировать 
разного рода темы из совет-
ской, российской истории, 
тем более западный опыт. 
Мы не воссоздаем КПСС, не 
строим партию власти, не раз-
деляем общество по партий-
ной принадлежности. Опыт 
будем использовать положи-
тельный. У нас особенность 
еще в том, что идет смена по-
колений.

Вся вертикаль власти долж-
на мобилизоваться, чтобы 
достойно провести выборы – 
в конце февраля парламент-
ские и ВНС, еще через год – 
президентские.

– Главная задача – сохра-
нить страну. Оступимся – по-
верьте, нам никто плечо не 
подставит, – предупредил Гла-
ва государства. – Все зависит 
только от нас. Идет передел 
мира. И нам не дай бог по-
пасть в мельницу этого пере-
дела.

ОТСИДЕТЬСЯ  
НЕ ПОЛУЧИТСЯ
Нынешним партийным ли-

дерам уже пора задуматься 
о том, кто скоро придет на 
смену. Это должны быть энер-
гичные, идейно заряженные 
молодые люди.

– Исключительно государ-
ственные. И обязательно про-
фессионалы, – уточнил Алек-
сандр Лукашенко. – Можно 
вокруг себя собрать надеж-
ных, но если они будут не-
профессионалы, вы сразу же 
опростоволоситесь и опозо-
ритесь. Если честно, я даже 
еще не представляю, какую 
большую, увеличенную роль 
придется вам сыграть. В труд-
ные времена возьмете все на 
плечи и будете тащить. Отси-
деться никому не получится. 
Поэтому смотрите, чтобы вы 
рекомендовали и поддержи-
вали в этом выборном про-
цессе достойных и крепких 
людей. Не надо бояться, если 
они даже в чем-то лучше, вы-
ше вас.

ВСЁ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС
Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Беларуси поощ-
ряют честных добыт-
чиков и ставят заслон 
браконьерам.

Появились новые зна-
ки из золота и серебра 
«Вялікая беларуская пя-
цёрка» и «Вялікая бела-
руская сямёрка», кото-
рыми будут награждать 
лучших добытчиков дичи. 
«Семерка» – для мужчин, 

«пятерка» – для женщин. 
Чтобы получить награду, 
они должны за пять лет 
добыть трофеи так на-
зываемого золотого ка-
чества.

Аналогичные рейтин-
ги существуют в других 
странах.

Главе государства вру-
чили знак под номером 
один. Он идею одобрил, 
но заметил, что, посколь-

ку сам не охотник, награду 
передаст в музей. 

Председатель БООР 
Игорь Шуневич обозна-
чил, что охотник – это про-
фессионал своего дела, у 
которого есть стрелковый 
опыт, экипировка и осна-
щение:

– Каждый, кто владеет 
оружием, понимает, что 
должен будет защищать 
(страну. — Прим. ред.).

 ■ Сотрудничество с Кубой – на но-
вый уровень.

– Неизменным было и остается то, 
что мы как высокотехнологичная стра-
на будем выстраивать наши отношения 
с Латинской Америкой. И, естественно, 
точками опоры будут всегда служить 
Куба, Венесуэла, Никарагуа в первую 
очередь. Ваш визит мы рассматриваем 
именно в этой плоскости. Мы очень рас-
считываем, что значительно прибавим в 
наших торгово-экономических отношени-
ях. Это же не дело, что у нас торговый 
оборот чуть переваливает за десять мил-
лионов долларов, – сказал Александр 
 Лукашенко премьер-министру Острова 

свободы Мануэлю Марреро Крусу, при-
ехавшему во Дворец Независимости.

На дипломатическом и политическом 
уровне взгляды стран на мировые про-
цессы совпадают. А вот в экономике, 
считает белорусский лидер, есть над чем 
поработать:

– Изучая весь спектр торгово-эконо-
мических отношений, я обнаружил, что 
нам надо серьезно экономические и тор-
говые вопросы подтягивать к вопросам 
политическим.

Президент предложил кубинской сто-
роне использовать лучшие компетенции 
двух стран.

– Я полностью согласен. Вы сделали 
самый точный анализ отношений между 
нашими странами, – резюмировал Ма-
нуэль Марреро Крус.

 ■ Президент Беларуси хочет 
вернуть на Ставрополье авиа-
рейсы и построить мультибрен-
довый торгово-сервисный центр.

Александр Лукашенко вместе с гу-
бернатором Ставропольского края об-
судили дальнейшее сотрудничество. 
С прошлого визита Владимира Вла-
димирова прошло больше пяти лет.

– Уход партнеров из недружествен-
ных стран показал, что надо макси-
мально ориентироваться на долго-
срочные договоренности. Вы хорошо 
понимаете, что в нынешних условиях 
крайне важно иметь рядом надежных 
союзников, проверенных. Вы для нас 
являетесь именно такими – нашими 
сторонниками и союзниками, на кото-
рых можно опереться, – сказал Глава 
государства. – Мы готовы по всем 
направлениям сотрудничать с вами. 
Если вы обнаружите в Беларуси что-
то интересное, скажите: мы всегда 
отреагируем настолько, насколько 
это возможно. Но если договорим-
ся – свято будем соблюдать наши до-
говоренности.

За пять лет товарооборот с регио-
ном вырос на 75 процентов. На Став-
рополье используют большой объем 
белорусской сельскохозяйственной 
техники.

– Как вы отметили, принимая у себя 
две недели назад нашего посла в Рос-
сии, по тракторам это 56 процентов, 
комбайнам – почти десять, – озвучил 
цифры Глава Беларуси. – Но у нас с 
вами большие планы. Мы решили се-
рьезнее закрепиться на юге России, 
имеющем преимущественно сель-
скохозяйственную специализацию 
экономики, и создать в Ставрополье 
мультибрендовый торгово-сервис-
ный центр. Он позволит аграриям и 
коммунальщикам региона лучше по-
знакомиться с ассортиментом про-
дукции белорусских производителей, 
приобрести без лишних посредников 
интересующие машины и своевре-
менно получить профессиональные 
сервисные услуги.

Сейчас согласовывается большой 
мультимодальный дилерский центр 
на территории Ставропольского края.

– Уверен, что по итогам его работы 
мы дальше сможем продолжить уже 
переговоры, связанные с возможно-
стью локализации какого-либо произ-
водства техники Беларуси на нашей 
территории, – губернатор в синергии 
заинтересован.

А вот и другое предложение от Пре-
зидента:

– Имеет смысл с мая 2024 года вос-
становить прямой авиарейс между 
Минском и Минводами. Отдыхающие 
и туристы нам за это скажут спасибо.

СКАЗАНО
Александр ЛУКАШЕНКО:
– Беларусь – молодое суверенное государство. Избран-

ная нами модель управления страной – президентская 
республика – оптимальная для нашего общества с учетом 
исторических традиций и геополитического положения. 
Но особенно тем, что эту форму правления приемлет наш 
народ. Люди должны это не просто понимать, а принимать 
как аксиому.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

ИЗ МИНСКА В МИНВОДЫ

ЧЕЛОВЕК С РУЖЬЕМ – ЗАЩИТНИК РОДИНЫ

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 
ДОГНАТЬ ПОЛИТИКУ

ТОЧКА ОПОРЫ

ПЕРВЫЕ
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Максим РЕУЧЕНКО

 ■ Жизненно важные препараты 
необходимо выпускать в достаточ-
ном количестве без оглядки на им-
порт.

НАЧАЛОСЬ С ДЕТСКОГО 
РИСУНКА
Владимир Путин посетил Нацио-

нальный медицинский исследователь-
ский центр имени Дмитрия Рогачева. 
Это одна из ведущих мировых клиник 
по лечению онкологических и гема-
тологических заболеваний у детей. 
Недавно здесь открылся новый корпус 
ядерной медицины полного цикла.

Для Главы государства все, что 
связано с центром, по-настоящему 
личная история. В августе 2005 года 
он встречался в Димой Рогачевым. 
У десятилетнего мальчика был рак. 
За столом в ординаторской клиники 
пили чай с блинами. Владимир Путин 
подарил Диме фотоаппарат, а мальчик 
вручил гостю свой рисунок с боль-
ницей будущего, где, как он мечтал, 
детей смогут лечить от самых страш-
ных недугов.

Вскоре после этой встречи стали 
строить центр. Владимир Путин дер-
жал процесс под личным контролем. 
К сожалению, сам Дима не дожил до 
открытия. Но его мечта, которой он 
поделился с Президентом, подарила 
шанс другим детям, которые сейчас 
лечатся в центре, названном его име-
нем. Сегодня врачи добиваются выздо-
ровления до 80 процентов маленьких 
пациентов. Еще десять лет назад эти 
цифры казались фантастикой.

СКОРЕЕ 
ВЫЗДОРАВЛИВАЙТЕ
Президент зашел в палату к двум де-

вочкам. Одна из них успешно восста-
навливается после сложнейшей опера- 
ции, скоро ее выпишут. Другой опера-
ция еще предстоит. Девчонки показа-
ли Владимиру Путину свои рисунки.

– Это что за кот такой? У тебя есть 
такой кот? Придумала? Отлично, – 
похвалил Президент. Подарил им по 
кукле. И сфотографировался с ними, 
преклонив по-рыцарски колено, что-
бы быть вровень.

Мальчишка из соседней комнаты, 
увидев Главу России, засмущался и 
спрятался под одеялом. Но, услышав 
про подарок, тут же высунул наружу 
голову в красной шапочке. Десяти-
летний Вадим из Оренбурга перенес 
сложнейшую операцию и прошел курс 
химиотерапии. Но сейчас все страш-
ное позади. Глава государства поже-
лал ему скорейшего выздоровления 
и вручил вертолет.

– Ух ты, здоровский какой! – обра-
довался мальчишка.

ИСПРАВЛЯЕМ СИТУАЦИЮ
Разговор о медицине продолжил-

ся на совещании с Правительством. 
В России принята большая программа 
по борьбе с онкологией, и позитивные 
результаты уже есть:

– Стали больше выявлять на ранней 
стадии. И смертность упала сразу от 
злокачественных образований, что 
является самым лучшим показате-
лем, – констатировал Глава России. 
И поинтересовался, как эта работа 
ведется в новых регионах.

– Все оборудование было еще семи-
десятых-восьмидесятых годов, – до-
ложил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

– Извините, а что, когда Украина там 
хозяйничала, ничего вообще не дела-
ла по борьбе с онкозаболеваниями?

– Современной инфраструктуры как 
таковой не было. Как не было и про-
грамм по раннему выявлению. Поэтому 
сразу же стали исправлять ситуацию. 
Подключили в том числе клиники в 
Москве и Санкт-Петербурге, куда люди 
теперь имеют возможность приезжать 
на лечение. Началась закупка необхо-
димого на местах оборудования.

– Про подготовку и переподготовку 
врачей тоже не забывайте, пожалуйста.

– Есть!

РЕШАТЬ НАДО БЫСТРО
Министр промышленности Денис 

Мантуров рассказал о механизме под 
названием «продукты на полку». Для 
создания аналогов препаратов, кото-
рые выпускаются в недружественных 
странах:

– Если в нарушение международных 
норм они прекратят поставки, мы опе-
ративно запустим в производство эти 
лекарства, по которым заранее будут 
подготовлены регистрационные удо-
стоверения.

В то же время руководитель «Народ-
ного фронта» Михаил Кузнецов по-
сетовал на проблемы с доступностью 
спецпитания для пациентов химиоте-
рапии, которые лечатся амбулаторно:

– Российского не хватает, зарубеж-
ное – дорого.

– Мантуров, когда по фармпрепара-
там докладывал, говорил о том, что 
надо действовать по принципу «про-
дукты на полку». А в данном случае 
нельзя действовать по принципу «зу-
бы на полку». Если не хватает специ-
ального питания, тогда нужно решать 
этот вопрос. Если не производим, надо 
производить. Не думаю, что это такая 
большая сложность. Людям нужно – 
значит, это должно обязательно быть 
в необходимых количествах, чтобы не 
создавать проблем, – поставил задачу 
Глава России.

Владимир ПУТИН:

 ■ Новый вездеход проскочит 
с боеприпасами по любому без-
дорожью.

Владимир Путин побывал в штабе 
Южного военного округа. В Ростов-
на-Дону он прилетел 10 ноября по пути 
из Казахстана в Москву. Президент 
заслушал доклады военного коман-
дования об обстановке в зоне СВО 
и ознакомился с новыми образцами 
боевой техники.

Борт № 1 приземлился в Ростове 
ночью. И сразу из аэропорта кортеж 
российского лидера оправился в штаб.

– Владимир Владимирович, с приез-
дом! – протянул руку для приветствия 
Сергей Шойгу, едва Владимир Путин 
вышел из машины.

– Добрый вечер!
– Разрешите вам новые машины по-

казать.
– А где?
– А вот тут, за углом.

Одна из новинок – легкий автомобиль 
семейства багги высокой проходимо-
сти. На полноприводном универсале по 
бездорожью можно подвозить боепри-
пасы на линию огня, эвакуировать ра-
неных, вести разведку или, установив 
на нем ПТУР, бить вражеские танки.

– Крайне востребованная машина, – 
рассказал Сергей Шойгу.

– Да, это реально нужная техника, – 
согласился Президент.

За год это уже четвертый приезд 
Главы России в штаб Южного воен-
ного округа. В предыдущий раз он 
был здесь совсем недавно, в конце 
октября. А еще в августе и в канун 
Нового года.

Теперь же провел совещание с выс-
шими офицерами. Министр оборо-
ны и начальник Генштаба детально 
рассказали о ситуации на каждом 
из оперативных направлений СВО.  
Подробности, понятно, военная  
тайна.

 ■ Владимир Путин и Касым-Жо-
март Токаев подписали новые кон-
тракты на сто миллионов долларов.

Общение лидеров началось уже 
в аэро порту Астаны, где глава Казах-
стана лично встретил российского кол-
легу возле трапа самолета из Москвы.

– Россия  – ключевой поставщик 
в Казахстан: пшеницы – 98 процентов 
импорта, ячменя – столько же, мяса 
птицы – 80–90 процентов, сахара – до 
70 процентов. В целом оборот сельхоз-
продукции и продовольствия в 2022 го-
ду увеличился на 22 процента, – заявил 
Владимир Путин во время переговоров.

– Наши страны имеют огромные воз-
можности для расширения взаимовы-
годной кооперации в АПК, – отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

В Казахстане больше шести тысяч 
компаний с участием российского капи-

тала. Так масштабно не представлена 
ни одна другая страна.

– Объем капиталовложений превы-
сил 17 миллиардов долларов, – привел 
цифры Владимир Путин. – Сотрудни-
чество в сфере высоких технологий 
особенно важно. И в этой связи важ-
нейшим является образование.

Сегодня в российских университетах 
учатся больше 61 тысячи казахстанцев. 
В том числе в вузах Минобороны. Укре-
пление военного сотрудничества – еще 
одно направление взаимодействия.

– При нашем содействии в республи-
ке организовано лицензионное про-
изводство и сервисное обслуживание 
российской военной техники, – рас-
сказал Владимир Путин.

По итогам подписан ряд важных до-
кументов и контрактов на сумму боль-
ше ста миллионов долларов.

2005 год. Та самая встреча 
с Димой Рогачевым и его рисунок 
больницы будущего.

БАГГИ-ВУГИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ДЕЛО ТЕХНИКИОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ КОМПАНИЙ – НЕ ПРЕДЕЛ
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НЕЛЬЗЯ ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ПРИНЦИПУ 
«ЗУБЫ НА ПОЛКУ» Владимир Путин сделал так, чтобы девочки были 

с ним на равных.
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 ■ Так и деньги будут целы, и со-
весть чище.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав Володин:

– Страны G7 совершили чистосер-
дечное признание, что хотят своро-
вать замороженные активы Россий-
ской Федерации. Несколько выводов 
в этой связи:

1. Это преступление, и оно долж-
но получить оценку междуна-

родных структур и иностранных го-
сударств.

2. Незаконное решение США и их 
«шестерки» – выстрел себе в но-

гу. Ни одно государство, никакой биз-
нес или частные инвесторы не будут 
вкладываться в эти страны, понимая, 
что средства могут быть похищены по 
надуманным предлогам.

3. Своими действиями G7 окон-
чательно разрушила миф о не-

прикосновенности собственности, 
на которой базировалась правовая 
система США и стран ЕС.

4. Это наносит непоправимый 
ущерб международному праву: 

государства, игнорируя его по при-
меру США и их «шестерки», по свое-
му усмотрению смогут забирать, что 
посчитают нужным.

5. У нашей страны возникают мо-
ральные и юридические осно-

вания для действий в отношении ак-
тивов стран G7, которых больше, чем 
замороженных российских средств.

6. На экономику России это ре-
шение не повлияет. Ранее Пре-

зидент Владимир Путин подчеркнул, 
что Россия уже заработала в два раза 
больше, чем у нее заморозили золо-
товалютных резервов.

7. Самый надежный способ вло-
жений – инвестиции в свою 

страну – Россию. И деньги будут це-
лы, и совесть чище.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ – 
ИНВЕСТИЦИИ В СВОЮ СТРАНУ

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, как идет строительство противотуберкулезной больницы  
в Саратове. Она рассчитана на 453 места и состоит из восьми корпусов. Сейчас диспансер 
ютится в дореволюционном здании. Уже в марте планируют сдать объект под ключ. 
   «Если на будущий год сдадим противотуберкулезную, онкологическую и постараемся 
детскую в этом году сдать, считайте, все ключевые вопросы, связанные  
с модернизацией областного звена здравоохранения, будут решены», – сказал глава 
Парламентского Собрания.

 ■ А горе-папаши будут возвра-
щать деньги в бюджет.

– Ребенка надо кормить и одевать 
каждый день. Государство должно 
компенсировать невыплаченные али-
менты, а с алиментщиков взыски-
вать деньги в бюджет после их за-
держания, – считает руководитель 
фракции ЛДПР, член Комиссии 
Парламентского Собрания по меж-
дународным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-

никами Леонид Слуцкий. – Иници-
атива является своего рода пружи-
ной, которая будет возвращать таких 
людей к порядочному поведению.

Предложение направили на оценку 
в Правительство.

И это не все. В России может 
появиться реестр злостных непла-
тельщиков по алиментам. Данные  
будут в открытом доступе на сайте 
ФССП.

 ■ Депутатов просят 
воздерживаться от 
заявлений, оскорб-
ляющих общество.

Глава Комитета по 
защите семьи, вопро-
сам отцовства, мате-
ринства и детства Ни-
на Останина сказала, 
что порой резонансные 
предложения парла-
ментариев вводят об-
щественность в ступор. 
Речь об инициативах по 
повышению рождаемо-
сти. Безнравственной 
и аморальной назвали 

ту, в которой предлага-
лось финансово поощ-
рять женщин за отказ 
от абортов, а после ро-
дов забирать у матери 
нежелательного ребен-
ка и передавать на вос-
питание государству.

Вячеслав Володин 
согласился с такой ха-
рактеристикой и сооб-
щил, что этот вопрос 
даже обсуждали на Со-
вете Госдумы:

– Мы обратились к 
руководителям фрак-
ций, чтобы такие резо-
нансные инициативы 

все-таки предвари-
тельно обсуждались в 
рамках фракций. И ко-
нечно, запрашивалось 
мнение профильного 
комитета. Но думаю, 
что в ситуации, о кото-
рой вы сказали, не на-
до даже идти во фрак-
цию и  профильный 
комитет,  просто луч-
ше такие инициативы 
не озвучивать, потому 
что они оскорбляют как 
женщин, так и мужчин. 
Надо просто понимать, 
что есть вещи непри-
емлемые.

 ■ Губернаторов и мэров нужно 
законодательно обязать зани-
маться инфраструктурой при воз-
ведении жилых районов.

Этот вопрос назрел давно. Застрой-
щики вводят огромные районы с кучей 
высоток на десятки тысяч человек. 
На инфраструктуре экономят. И там 
в итоге негде ни учиться, ни лечиться, 
ни отдыхать. Вместо деревьев – голый 
асфальт, вместо дорог – гравийки.

– Мы с вами должны еще раз вер-
нуться к теме обязательного строи-
тельства при развитии территорий 
объектов социальной сферы: шко-
ла, поликлиника, садик, места, где 
граждане смогут отдыхать, – парки, 
скверы, соответственно, спортив-
ные площадки. И конечно, пожарное 
депо, райотделы полиции, – заявил 
Вячеслав Володин. – Зачастую даже 
забывают построить школу, а потом 
думают, что же делать, но на самом 
деле это нарушение нормы закона. 
Нам надо законодательно отразить 
это, с тем чтобы закон обязывал и гу-
бернаторов, и мэров в обязательном 
порядке предусматривать всю инфра-
структуру. При комплексном развитии 
территорий необходимо возводить не 
только социальную инфраструктуру, 
но и объекты пожарной и обществен-
ной безопасности.

О массовости проблемы говорят 
в своих обращениях к Председателю 
Госдумы жители регионов.

 ■ Обязательства по кредитам запре-
тят переносить на родственников.

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
Госдума единогласно приняла в первом 

чтении законопроект о прекращении обя-
зательств по договорам поручительства, 
заключенным с участниками специальной 
военной операции, в случае их гибели или 
тяжелого ранения.

– В настоящее время кредитные обяза-
тельства по таким договорам в случае ги-
бели участника СВО переходят к его близ-
ким – супруге, родителям или детям. Для 
семьи, потерявшей кормильца, такой долг 
становится непосильной ношей, – отметил 
Вячеслав Володин.

По словам спикера, законопроект будет 
распространяться на правоотношения, свя-
занные с участием военнослужащего в дого-
ворах поручительства, возникшие с 24 фев-
раля 2022 года.

Раньше принят закон, по которому погиб-
шим участникам СВО или получившим тя-
желую инвалидность можно списать долги 
и выплаты по кредитам.

ПОДДЕРЖИМ РЕБЯТ
В июле этого года вступил в силу закон 

о приеме участников СВО и их детей в ву-
зы, о льготах при поступлении в вузы для 
участников СВО и детей врачей, умерших 
от COVID-19. Участники СВО и их дети могут 
поступить на бюджетные места по отдельной 
квоте по результатам экзаменов. Тех, кто учит-
ся платно, переведут на бесплатное обучение.

По мнению Вячеслава Володина, только 
поступлением помощь детям заканчиваться 
не должна. Призвал депутатов в своих из-
бирательных округах всячески им помогать:

– Их отцы воюют, кто-то из родителей по-
гиб, защищая нашу страну. Поэтому давайте 
заботиться о ребятах, у кого сегодня либо 
нет отца, либо он защищает нашу Родину. 
Нужно и дальше держать ситуацию на кон-
троле, чтобы другие социальные вопросы 
были решены. Определив для себя приори-
тет, будем его соблюдать на протяжении 
следующих лет.

СВО

БОЙЦАМ СПИШУТ ДОЛГИ
«НИ ПЕРЕД КЕМ НА КОЛЕНИ НЕ ВСТАВАЛИ» ОБЪЕКТИВНО

ПОСТРОИЛ  
ДОМ, ПОСТРОЙ И ШКОЛУ

ПОРЯДОК «ЛУЧШЕ ТАКИЕ ИНИЦИАТИВЫ  
НЕ ОЗВУЧИВАТЬ»

СЛОВО – 
НЕ ВОРОБЕЙ

АЛИМЕНТЫ КОМПЕНСИРУЕТ ГОСУДАРСТВО
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

 ■ Документы о событиях в Катыни 
проверят – не в угоду ли Польше 
они написаны.

Депутат Николай Иванов обратил вни-
мание на спорную трактовку трагических 
событий в нескольких российских источ-
никах и предложил отменить постановле-
ние Госдумы по Катынскому расстрелу:

– В нем подтверждается фашист-
ская версия событий. 26 ноября 
2010 года, когда было принято по-
становление, Россия встала на ко-
лени перед Польшей.

– Мы ни перед кем на колени не 
вставали, – возразил Председа-
тель Госдумы. – Мы уважаем свою 
историю, и там, где были совер-

шены какие-то ошибки, стараемся  
их объективно оценить. И если ви-
дим, что этой объективности нет, 
тогда нам надо к этому возвра-
щаться, пере осмысливать, делать 
выводы.

Этим займется рабочая группа 
под руководством вице-спикера 
Петра Толстого.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Низкие тарифы на звон-
ки между нашими страна-
ми уже реальность. Впе- 
реди полная отмена роу-
минга.

Борьба с фейками, про-
движение союзной повестки 
в соцсетях: о чем еще гово-
рили на заседании Комиссии 
Парламентского Собрания по 
информационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи в Минске.

ИЗБАВИМСЯ  
ОТ ЛИШНИХ ТРАТ
Сегодня многие бесплатно 

созваниваются и списывают-
ся в мессенджерах, но и роу-
минг остается очень востре-
бованным.

Практика показывает: 
обычно россияне продолжа-
ют пользоваться в Беларуси 
собственными сим-картами, а 
белорусы, выезжая за пределы 
страны, часто покупают мест-
ные. Еще недавно тарифный 
вопрос особенно остро стоял 
для жителей приграничья. 
Раньше было так: поехал в со-
седнюю страну к родственни-
ку, несколько раз поговорил 
по телефону, а потом пришел 
«космический» счет. Да и биз-
несу для деловых переговоров 
лишные траты точно ни к чему.

Павел Ткач, первый за-
меститель министра связи 
и информатизации Белару-
си, рассказал о развитии «со-
товой» темы:

– Тарифы снизили суще-
ственно: входящие/исхо-
дящие звонки практически 
в десять раз плюс есть паке-
ты бесплатных минут. Для бе-
лорусов в России – 40 минут 
в месяц, для россиян в Бела-
руси – 15 минут каждый день. 
Если раньше исходящий для 
белорусов стоил больше двух 
белорусских рублей, то сей-
час – около 22 копеек плюс 
НДС.

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
Геннадий Давыдько не со-
мневается: роуминг внутри 
Союзного государства со вре-
менем полностью отменят.

ФЕЙК-КОНТРОЛЬ
Если журналисты отвечают 

за каждое слово, то «сетеви-
ки» порой в погоне за лайка-
ми и подписками нагло врут. 
Подтверждение тому – огром-
ное количество фейков в соц-
сетях. Современные вызовы 
требуют мощного информа-
ционного ответа. Геннадий 
Давыдько считает, что по-
ра ставить барьеры распро-
странению лжи, насыщая ин-
формпространство реальной, 
актуальной и объективной 
информацией:

– И здесь важно объеди-
нить усилия двух стран в ме-
диасфере, которая должна 
развиваться без проволочек 
и бюрократических препон. 
Особое внимание уделяем 
формированию и развитию 
информационно-правового 
пространства, совершенство-
ванию ресурсов и платформ, 
созданных для развития и под-
держания интеграционных 
процессов. Также продолжим 

работу над совместными про-
ектами в сфере цифровизации 
и устранения цифрового не-
равенства в наших странах.

Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
рассказал, что идет работа 
по созданию медиахолдин-
га Союзного государства, но 
конкретные сроки называть 
пока рано:

– Решения, которые при-
нимали на очень высоком 
уровне, проанализировали и 
Счетная палата России, и Ко-
митет госконтроля Беларуси. 

В целом план создания союз-
ного медиахолдинга разра-
ботали и согласовали. Будет 
единый центр, который пред-
ставит наш контент во всех 
сегментах информационно-
го пространства. Огромное 
внимание уделим интернету.

Оппоненты вбрасывают 
фейки в новостные ленты, те-
леграм-каналы и соцсети.

– Главная задача противни-
ка – оккупация сознания. Нам 
нужно укреплять свои пози-
ции в медиасреде, – уверена 
член Комиссии Парламент-

ского Собрания Маргарита 
Павлова.

В информационном поле 
важный игрок  – региональ-
ные медиа. Не стоит их за-
тенять, полагает член Ко-
миссии Парламентского 
Собрания Андрей Шишкин:

– Наша интеграция во мно-
гом напрямую зависит от то-
го, насколько граждане Бела-
руси и России осведомлены о 
союзных достижениях и про-
блемах. У нас 120 районных 
газет, в них сейчас публикуют 
аналитические материалы из-
дания «СБ. Беларусь сегодня». 
Почему бы не размещать и 
статьи, посвященные бело-
русско-российской повестке?

В конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 
Заместитель Госсекретаря 
Союзного государства Еле-
на Богдан рассказала, что из 
союзного бюджета на СМИ 
в 2023-м выделили больше 
963 миллионов российских 
рублей и уже использовали 
больше 707 миллионов. В сле-
дующем году Постком удивит 
читателей книжными новин-
ками. Среди них издания, по-
священные жизни Симеона 
Полоцкого, Михаила Ломо-
носова. Ждем и книгу о по-
корении космоса.

 ■ «Радио «Победа» звучит от Бреста до 
Владивостока.

В разных точках мира можно услышать ориги-
нальные авторские программы, стихи, архивные 
записи, радиоспектакли, тематические проекты 
и, конечно, любимые композиции военных лет 
в исполнении Леонида Утесова, Клавдии Шуль-
женко, Марка Бернеса, Иосифа Кобзона, группы 
«Песняры». Официальный сайт радиостанции – 
radiopobeda.by. Достаточно зайти в интернет. 
Подключиться к эфиру можно на сайте перво-
го национального радиоплеера и в мобильном 
приложении.

Тематическое радио – одно из самых молодых 
в Беларуси. Традиционно перед 9 Мая радио-
станции и телеканалы наполняют тематическим 
контентом. Но в этом году в республике не стали 
ограничиваться разовыми акциями и запустили 
уникальный проект. Начальник отдела радиове-
щания «Альфа Радио» Вадим Шепет рассказал, 
что самые отзывчивые слушатели – белорусы и 
россияне. В планах – новые передачи и авторские 
программы, в том числе по запросам.

 ■ Россияне и белорусы с помо-
щью уникальной базы находят 
информацию о родственниках, 
которые были партизанами во 
времена Великой Отечественной.

Издательский дом «Беларусь се-
годня» с Национальным архивом 
создал информационный ресурс 
«Партизаны Беларуси». На портале 
partizany.by каждый день появляются 
новые имена и архивные докумен-
ты подпольщиков, в том числе из 
России.

Проект – это не механическое по-
полнение базы новыми именами 
для галочки. Здесь особое внима-
ние – визуализации информации. 
Она появляется в фотографиях, кар-
тографических материалах, стен-
газетах, дневниках. Воссоздают не 
только истории конкретных людей, 
но и партизанских отрядов и  бригад, 
их боевой путь. Так складывается 
электронная энциклопедия народ-
ного сопротивления оккупантам в 
годы войны.

С момента запуска – 2019 года – 
портал посетили больше полумил-
лиона человек из разных стран. 
Большинство – из Союзного госу-
дарства. В пару кликов, зайдя на 
сайт, можно узнать сведения о под-
вигах родных и близких.

Передвижная мультимедийная 
выставка «Подвиги и судьбы пар-

тизан в документах» путешеству-
ет по городам России и Беларуси. 
В экспозиции – стенды с наград-
ными листами, фото из архивов и 
семейных альбомов. Там можно за 
считаные минуты найти информа-
цию о воевавших родственниках – 
ради этого всегда выстраивается 
очередь.

 ■ XXI век, казалось бы, не оставил шан-
сов на выживание традиционным пе-
чатным медиа. А вот и нет: газеты и их 
сетевые версии по-прежнему пользуются 
авторитетом.

Для газеты сегодня главное – анализ событий 
и максимально достоверный рассказ.

– Нужно четко понимать, что у государства 
должны быть собственные каналы коммуни-
кации с гражданами. Судите сами: как толь-
ко у  нас начинает хорошо расти канал на 
YouTube или в ТikТоk, его сносят, потому что 
эти платформы – зарубежная собственность. 
Потеряв очередной канал, мы, как фабри-
ка, сразу начинаем раскручивать новый…  

Но там аудитория зачастую безадресная.  
А вот за печатные СМИ голосуют рублем – 
подпиской. И тиражи подтверждают, что  
нам и нашему слову доверяют, – рассказал 
гостям Дмитрий Жук, директор – главный 
редактор издательского дома «Беларусь 
сегодня».

Депутаты убедились в этом лично, оценив ра-
боту крупнейшего в Беларуси медиахолдинга. 
Издательский дом «Беларусь сегодня» – это 
печатные СМИ, сайт, телевидение, соцсети, 
радио, издательская группа.

На встрече также говорили о том, что сейчас 
нужно работать на опережение и, делая ставку 
на социальные сети, YouTube-каналы, исполь-
зовать эти ресурсы по максимуму.

ДОРОГО КАЖДОЕ СЛОВО

Заседание комиссии – всегда поиск путей 
развития союзного медиапространства.

ЧИТАТЕЛИ ГОЛОСУЮТ РУБЛЕМ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ВОЕННЫЕ МЕЛОДИИ

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ ВАЖНЫЙ ПРОЕКТ

Интерактивная выставка «Партизаны Беларуси» 
помогает открывать новые страницы истории.
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Валентина СТЕПАНОВА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Руководители предпри-
ятий и  органов власти в 
России готовы нанимать 
начинающих специалистов, 
если они показывают ре-
зультат.

Об этом и многом другом 
поговорили с членом Ко-
миссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Антоном Ткачевым. Пробле-
мы нового поколения ему зна-
комы не понаслышке: он один 
из самых молодых депутатов 
Госдумы  – парламентарию 
всего 29 лет.

– В госкорпорации были 
хорошие перспективы, но 
все-таки решили пойти  
в политику. Почему?

– В «Вертолетах России», 
которые входят в Ростех,  
я был руководителем проек-
тов цифровой трансформа-
ции. Занимался сложными 
производственными систе-
мами типа ERP. Могу ска-
зать, что это одно из самых 
классных предприятий с точ-
ки зрения цифровизации, все 
организовано максимально 
эффективно. Я проработал 
там почти год, и дальше были 
хорошие перспективы – был 
самым молодым из руково-
дящего состава. Но главное, 
что повлияло на решение 

об уходе, – то, что меня по-
звали в партию «Новые лю-
ди». С Алексеем Нечаевым, 
руководителем фракции  
и председателем партии, мы 
очень многое прошли вместе. 
К тому же давно, когда мы с 
одноклассниками заклады-
вали капсулу времени, я на-
писал, что стану депутатом  
и помогу своей школе. Так что 
мысли о политике были. И го-
да два я в Воронеже активно 
работал, чтобы наша партия 
прошла в Госдуму.

– А вообще для молодых 
людей открыта дорога ту-
да? В Госдуме не так много 
депутатов до 30 лет.

– Сегодня в органах власти 
на региональном, федераль-
ном уровне не хватает ум-
ных молодых ребят. Госдума 
и Правительство готовят ка-
дровые резервы, но стоящих 
кандидатур мало. Все ждут, 
чтобы молодежь начала ин-
тересоваться политикой. Ей 
нужно больше показывать по-
литическую жизнь и давать 
возможность туда входить, 
участвовать в выборах. Я 
тоже прошел большой путь, 
просто экспресс-методом. Но 
не потому, что у меня отец 
олигарх или у нас какая-то 
династия политиков. Про-
сто я очень быстро показы-
вал результат. Все большие 
начальники, руководители в 
корпорациях, даже в Госдуме, 
ждут людей, которые могут 

расти, решать задачи. Спрос 
на молодых специалистов 
превышает предложение.

– Из-за санкций не може-
те по ехать во все страны 
Европы, США, Австралию. 
Это напрягает?

– Я и раньше не злоупотре-
блял международными по-
ездками, не было большого 
желания. На первом курсе по-
ехал в Латвию, но вообще не 
впечатлился. К тому же мир 
не ограничивается только за-
падными странами. Я летал в 
Иран в прошлом году на кон-
ференцию как специалист по 
большим данным, блокчейну, 
криптовалюте и всему, что 
связано с регулированием 
этих сфер. Недавно был во 
Вьетнаме на форуме молодых 
парламентариев. И кстати, 
у нас в России тоже есть что 
посмотреть. Мне удалось по-

бывать во многих городах. 
Внутренний туризм открыва-
ет массу возможностей. Взять 
хотя бы разнообразие гастро-
номии в регионах. Ни одна 
страна Европы не сравнится, 
ни США. А санкции – это се-
годня практически знак каче-
ства. Какой-то Ивано-Фран-
ковский суд приговорил меня 
к 15 годам тюрьмы. Ну что я 
могу им сказать: ловите ме-
ня, я никуда не бегаю.

– СВО для вас еще и личная 
история, так как родились 
в Херсонской области. Бы-
ваете ли там, с кем-то об-
щаетесь оттуда?

– К сожалению, до Херсон-
ской области я не доехал. 
Я был в Донецкой Республи-
ке, в Луганске, в Запорожье. 
Ни с кем сейчас из Херсонской 
области не общаюсь. У нас с 
родственниками разные пози-

ции, и мириться с этим я точ-
но не буду. Потому что знаю 
правду, а они – под влияни-
ем примитивной пропаган-
ды. С другими людьми не об-
щаюсь еще и потому, что это 
может быть для них опасно. 
Радикалы просто камнями за-
кидают. Там страшные вещи 
происходят с инакомыслящи-
ми. В детстве я жил на южном 
берегу Днепра, который сей-
час – территория России. Не-
давно отправлял туда гумани-
тарку через коллег. И они мне 
потом присылали фотографии 
этих мест. Там за все эти годы 
ничего не поменялось. Доро-
гу даже не сделали. Школа, в 
которой я учился, до сих пор 
с деревянной кровлей, в XXI 
веке! А они говорят о каком-
то развитии, европейском сча-
стье и будущем.

 ■ Застройщики не долж-
ны обманывать покупате-
лей красивыми картинками  
в буклетах.

– Госдума подготовила зако-
нопроект об ответственности 
девелоперов. Зачем он нужен 
и в чем его суть?

– Классическая история – на 
картинках все красиво. Речка, 
лавочки, парк, IP-телефония, 
IP-домофоны с камерами, шко-
ла рядом. А потом, когда сдают 
квартиры, – и школы нет, и ла-
вочка по-другому выглядит.  
А вместо детского спортивно-
го объекта – лесенка, как в Со-
ветском Союзе. Застройщики 
потом говорят: это же не пу-
бличная оферта, а рекламный 
материал. Мол, вы же договор 
подписывали. Что с  этим де-
лать? В Гражданском кодексе 
нужно закрепить, что рекла-
ма строительства дома  – пу-
бличная оферта. То, что изо-
бражено на картинке, должно 
соответствовать договору  
и конечному результату. По ста-
тистике, в 78 процентах случа-
ев застройщики не выполняют 

свои обещания. А когда речь 
идет о жилье бизнес-класса – 
в  60. Но уже есть и  положи-
тельный прецедент. Арбитраж-
ный суд Краснодарского края 
в 2023 году признал компанию 
виновной и дал неделю на ис-
полнение обязательств. Мы с 
этим решили поработать на ос-
новании обращений и судебной 
практики. Законопроект пока на 
рассмотрении у Правительства. 
Вообще, хорошо бы сделать так, 
чтобы сдавали жилье только 
тогда, когда на сто процентов 
готова придомовая территория.

– А не опасаетесь, что может 
быть перекос в другую сторо-
ну, когда люди начнут своим 
правом злоупотреблять?

– Пытаемся эту историю 
разобрать, чтобы не было и 
зло употреблений со стороны 
покупателей. Ищем баланс ин-
тересов. Еще один нюанс – из-за 
закона квадратные метры могут 
подорожать. Надо с этим порабо-
тать, внести поправки во втором 
чтении. Но в любом случае тот 
факт, что мы признали пробле-
му, – уже полдела. Дальше во-
прос – как ее решить.

 ■ Супруга Валерия родом из Луган-
ской области.

– Как познакомились с будущей женой?
– Я активно занимался организацией до-

ставки гуманитарной помощи в новые ре-
гионы. А она была знакома с коллегами 
по фракции как человек из шоу-бизнеса. 
Написала мне, что собрала гуманитарку. 
И спросила, куда отвезти ее, чтобы та не 
пропала. Встретились с ней в пункте вре-
менного размещения в Клину. Спустя не-
которое время она мне снова написала, 
предложила проекты делать вместе. Мы 

увиделись, попили кофе, познакомились. 
Дальше все завертелось.

– Люди из шоу-бизнеса часто аполитич-
ны или пытаются на двух стульях усидеть. 
Жена – патриот?

– У нас на кухне бывают даже политиче-
ские разборки. Она по гороскопу Стрелец. 
И позиция у нее более жесткая, а я чаще 
стремлюсь прийти к компромиссу. К тому же 
для нее ситуация с Украиной – личная исто-
рия. Она в Киеве училась, работала, жила. 
Видела своими глазами, что происходило 
с  2014 года. Говорит, надо столицу забирать 
в любом случае. Потому что правительство 
там не поменяется, пока мы не поставим 
своего человека. Она в «Миротворце»*, у 
нее санкций еще больше, чем у меня, – за 
публичную позицию, весьма радикальную. 
Лера, с другой стороны, проявляет себя 
в общественной жизни. Помогает приюту 
для собак. Сейчас запускает очень крутой 
проект по борьбе с кибербуллингом. Пока 
в этом отношении правоприменительная 
практика хромает. Мы на себе это ощутили. 
Есть стереотип: не может быть политик или 
общественный деятель красивой девуш-
кой. И некоторые СМИ, газетки писали про 
нее всякую дрянь. Хотя она даже больше, 
чем я, занимается гуманитарной помощью. 
Каждая чужая история, связанная со спец-
операцией, для нее своя.

* Запрещен в России.

РЕКЛАМА СТАНЕТ ОФЕРТОЙ ЗАКОНЫ В ЧЕРНОМ СПИСКЕ «МИРОТВОРЦА»*
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СПРОС НА МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПРЕВЫШАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Антон ТКАЧЕВ:

О ЛИЧНОМ

Парламентарий не только регулярно 
отправляет гуманитарную помощь  
в новые регионы. Он и сам там  
побывал много раз.
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Интерес к общественной жизни объединил пару.
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 ■ Как сделать экономики 
наших стран не конкуриру-
ющими, а взаимодополня-
ющими? Диалог ведется на 
всех уровнях.

Так, на днях экспортный по-
тенциал и предложения по со-
трудничеству для российских 
и китайских партнеров пред-
ставила Могилевская область 
в Деловом и культурном ком-
плексе посольства Беларуси в 
России.

ВСЁ БУДЕТ  
«ГУД ЛАКК»
– На презентацию мы при-

гласили 10 российских реги-
онов и две китайские про-
винции, которые имеют 
представительства в Москве, – 
приводит слова заместителя 
председателя Могилевского 
облисполкома Руслана Стра-
хара агентство  БЕЛТА. – Мы 
представили наш экономиче-
ский потенциал, отдельное 
внимание уделено инвести-
ционному потенциалу. Состо-
ялась отдельная презентация 
свободной экономической зо-
ны «Могилев», которая готова 
предложить нашим партне-
рам новые проекты.

Московскую командиров-
ку делегация использовала 
максимально с пользой для 
дела: посетили комплекс, где 
представлены могилевские 
предприятия по производству 
мебели. 

– После ухода IKEA, на ко-
торую работали наши круп-
ные деревообрабатывающие 
предприятия, возник по сути 
вакуум, который должен чем-
то заполниться. И мы увидели 
уже отдельные наработки, вы-
страивается сеть магазинов 
по всей России, которые будут 
представлять не одно пред-
приятие, а как минимум семь. 
Мы сделали свой новый бренд 
«Гуд Лакк», который представ-
ляет все товары для дома, – 
пояснил Руслан Страхар.

«ТАТНЕФТЬ» 
И БЕЛОРУСЫ
У Минска и Казани гран-

диозные планы. Собственно, 
скорее даже не планы, а выпол-
нение поручения Президен-
та Александра Лукашенко 

о том, что тот товарооборот, 
который на сегодняшний день 
достигнут – 1,1 млрд долларов 
нужно удвоить. 

Флагманским проектом 
сотрудничества Беларуси 
и Татарстана может стать 
строительство завода по про-
изводству полиэфирных ни-
тей. По словам посла Белару-
си в Российской Федерации 
Дмитрия Крутого, сырье для 
нового предприятия будет по-
ставлять холдинг «Татнефть», 
а само производство намече-
но организовать в Беларуси 
на базе предприятия «Моги-
левхимволокно». Проект по 
существующему бизнес-плану 
рассчитан на 250 миллионов 
долларов, а ежегодная выруч-
ка планируется в объеме бо-
лее 300 миллионов. И тысяча 
новых рабочих мест. 

– Это один из главных бело-
русско-российских коопера-
ционных проектов, – пояснил 
журналистам дипломат.

Между тем «Татнефть» ак-
тивно реализует белорусско-
российские договоренности 
прошлого года о сотрудниче-
стве с Белорусским металлур-
гическим заводом, который 

теперь поставляет в Татарстан 
металлокорд и проволоку. 
Раньше это были поставки в 
Италию, но после введения 
санкций белорусские метал-
лурги переориентировали 
свое сотрудничество. Еще 
один пример – шинники ре-
гиона «Нижнекамскшина» 
и татарский завод грузовых 
шин перешли на продукцию 
БМЗ. Другие предприятия 
холдинга «Татнефть», посмо-
трев на успешность работы, 
стали брать белорусские бес-
шовные трубы для нефтегазо-
вых производств.

По словам белорусского ди-
пломата, уже более десятка 
белорусских предприятий ра-
ботают на конвейер КАМАЗа. 
В следующем году планиру-
ется подписание трехлетней 
программы поставки ком-
понентной базы от рулевого 
управления до нового сегмен-
та – это цифровые приборные 
панели, электронно-цифро-
вые замки. 

– В общем, мы замещаем 
BOSH, итальянцев, французов 
на конвейере КАМАЗа: если в 
этом году программа у нас на 
2,5 млрд российских рублей, 
то в следующем году мы ее 
планируем удвоить, – сооб-
щил Дмитрий Крутой.

Именно в Татарстане будет 
отрабатываться пилотный 
проект по поставке тракторов 
МТЗ с двигателями на газо-
моторном топливе с финаль-
ной сборкой в Татарстане – 
это одна из договоренностей 
с «Газпромом». Если проект 
покажет себя успешным, опыт 
будет тиражироваться на дру-
гие регионы Российской Фе-
дерации.

На переговорах в Казани 
посол Беларуси обсудил и 
возможность участия бело-
русских специалистов в до-
рожном строительстве:

– Белорусские строители 
работают на важном участке 
Алексеевск-Альметьевск – бо-
лее 10 км современной тра-
сы со строительством мостов, 
дорожного полотна. По сути, 
проект на 7 млрд рублей пере-
дан нам, в следующем году мы 
его заканчиваем.

Казань в следующем году 
станет местом проведения 
турнира «Игры будущего» и 
саммита БРИКС. Похоже, об-
служивать гостей и участни-
ков всех этих крупных меро-
приятий станет белорусская 
техника. Столице Татарстана 
уже передана первая партия 
из 25 троллейбусов нового по-
коления МАЗ-303Т22. 

– Новая поставка – это маши-
ны в новом исполнении, абсо-
лютно эксклюзивные. Казань 
стала первым городом, куда 
экспортирована эта техника. 
Из парка около 180 троллей-
бусов, которые сегодня рабо-
тают в городе, 25 – это теперь 
будет белорусская составляю-
щая. Из около тысячи автобу-
сов в Казани – почти половина 
белорусских автобусов, в сле-
дующем году Беларусь наме-
рена поставить еще 100–150 
машин, – рассказал Дмитрий 
Крутой.

ЕДЕТ  
В МАГАДАН
– В основе нашего региона 

лежит горнодобывающая от-
расль. Нам нужна тяжелая тех-
ника. Это и автомобили для 
перевозки руды, и тяжелые 
бульдозеры, экскаваторы, и 
просто перевозка грузов по 
территории Магаданской об-
ласти, это и белорусские трак-
торы, это, как ни странно мо-
жет для кого-то показаться, и 
сельское хозяйство, – подвел 
черту под переговорами деле-
гаций Магаданской и Гомель-
ской областей магаданский 
губернатор Сергей Носов. – 
С одной стороны есть потреб-
ность, а с другой – уникаль-
ная возможность, связанная с 
санкциями, уходом различных 
компаний. Есть возможности 
бизнесу занять эти ниши и 
развиваться очень активно. 
У нас есть опыт использования 
тяжелой техники и сервисно-
го обслуживания, но это все 
делалось под японскую техни-
ку. Сегодня есть возможность 
также организовать работу по 
белорусской технике. От этой 
идеи мы должны сделать шаги 
к дорожной карте по ее реа-
лизации.

Сергей Носов анонсировал 
свой визит в Минск в первой 
половине следующего года. 
Уже сегодня понятно, что Ма-
гаданская область заинтере-
сована в сельскохозяйствен-
ной, дорожной и карьерной 
технике, способной заменить 
зарубежные образцы, в по-
ставках белорусских продук-
тов питания.

– Качество белорусского 
продовольствия – одно из са-
мых высоких в Европе, если 
не в мире, – заметил Сергей 
Носов. 

Магаданская область готова 
поставлять в Беларусь мор-
ские биоресурсы. Еще одним 
направлением сотрудниче-
ства может стать оздоровле-
ние и отдых жителей Мага-
данской области в Беларуси. 
Сергей Носов предложил уже 
в следующем году организо-
вать пробные группы, в том 
числе детские, для отдыха в 
санаториях, оздоровительных 
лагерях и туробъектах нашей 
страны.

ФИРМЕННЫЕ ТРОЛЛЕЙБУСЫ  
ДЛЯ СТОЛИЦЫ ТАТАРСТАНА

 ■ Новый транспорт третьего поколения, переданный 
Казани, изготовлен ОАО «Минский автомобильный  
завод» в этом году специально для столицы Татарстана. 

У троллейбусов – высокая маневренность и плавность хода. 
Они комфортные и безопасные для пассажиров, удобные для 
водителей. Просторный салон способен вместить 90 человек. 
Есть USB-розетки для гаджетов. А если случится сбой электро-
снабжения – аварийная автономная система даст возможность 
проехать транспорту еще 2 км.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ

НОУ-
ХАУ

Адреса рабочих командировок Премьер-министра Беларуси Романа Головченко и посла Беларуси  
в России Дмитрия Крутого – все регионы страны-соседки.
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С конвейера ОАО «МАЗ» 
сходит востребованная  
от Бреста до Сахалина  
техника.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Волгу и Дон надо спасать, 
иначе реки обмелеют и по-
гибнут.

КРУГОМ ТУМАН
«Течет река Волга, конца 

и края нет», – душевно пела 
Людмила Зыкина. Вроде не 
так уж много воды с тех пор 
утекло. Но хватило для того, 
чтобы понять: великая река 
изрядно обмелела. Пять лет 
назад журналисты россий-
ской газеты «Комсомольская 
правда» проделали путь от ее 
истоков до Каспия и подняли 
со дна все волжские пробле-
мы: и загрязнение, и исчезно-
вение рыбы, и главную, пожа-
луй, беду – чиновничью дурь. 

Вот только за это время ни-
чего не изменилось, по край-
ней мере в лучшую сторону. 
Волга продолжает гибнуть, 
мелеет и другая великая ре-
ка – Дон. Например, Куйбы-
шевское водохранилище воз-
ле Ульяновска опустилось до 
отметки 49,5 метра над уров-
нем моря, тогда как нормаль-
ный показатель – 53 метра. 
В Казани в один год уровень 
воды упал на три метра – так, 
что обнажилась дореволюци-
онная мостовая. В Ульянов-
ске, Астрахани, Костроме, 
Саратовской, Тверской и Са-
марской областях, в районе 
Рыбинска в Ярославской обла-
сти посреди русла в прошлом 
году образовались заметные 
островки. Чем мельче река, 
тем сильнее она промерзает 
зимой, а значит, у рыбы оста-
ется меньше кислорода.

– Деградирует река. Это не 
вопрос денег, а вопрос имид-
жа России. Наука нам должна 
сказать четко, какие нужно 
провести исследования по оз-
доровлению Волги. Если их 
не сделать, то по руслу Волги 
скоро можно будет ездить на 
машинах, а не на «Кометах» 
и «Метеорах», – считает глава 
комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране Дмитрий Кобылкин. 

А ведь это не только экологи-
ческая, но и экономическая 
катастрофа для страны.

В бассейнах этих рек живет 
свыше 80 миллионов человек. 
Это больше половины населе-
ния России. Тут же и немало 
предприятий. Сколько мил-
лионов еще кормят Волга-ма-
тушка и Дон-батюшка, под-
считать сложно. Нехорошо 
так с родителями обходиться.

По словам Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслава Володина, «важ-
но получить внятный ответ, 
почему это произошло». Си-
туация требует в том числе 
реакции Генпрокуратуры и 
природоохранной прокура-
туры. И не надо по привычке 
кивать на погоду:

– Даже когда лето было бо-
лее жарким, еще меньше было 
дождей, уровень так низко не 
опускался. Поэтому аргумен-
ты о том, что «жара, засуха, 
поэтому у нас обмелела Вол-
га», не работают.

НИЗКО 
ОПУСТИЛИСЬ?
Глава Федерального 

агентства водных ресурсов 
Дмитрий Кириллов объяс-

нил ситуацию значительным 
снижением уровня воды в 
Каспийском море. Однако 
Вячеслав Володин возраз-
ил, что это не оправдывает 
«неумное регулирование» 
уровня воды, которое нару-
шает экосистему и наносит 
вред природе.

– Весной сбрасывают во-
ду в  Волге, и у нас с вами 
 остается икра после нере-
ста на траве, на кустах. Как 
итог – нет рыбы, потому что 
сбросили раньше времени, – 
пояснил он.

Во времена СССР государ-
ство думало наперед, обустро-
ило много рыбозаводов на 
Волге, которые выращивали 
мальков и выпускали в реку. В 
девяностых все закончилось. 
За последние 30 лет число 
осетровых в волжских водах 
сократилось в 11 раз, а темпы 
их естественного воспроиз-
водства уменьшились. 

Вячеслав Володин раскри-
тиковал решение Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов сбрасывать воду в низовья 
Волги, чтобы сохранить уро-
вень воды в Каспии. Там при-
было, а в другом месте убы-

ло. По его словам, открытие 
шлюзов привело к обмелению 
реки вверх по течению.

– У вас не решается пробле-
ма в Волгограде и Астрахани, 
но вы создали ее рукотворно 
в Саратовской, Самарской, 
Ульяновской, Нижегород-
ской областях  – вплоть до 
Ярославля. Может, наконец-
то, понимая ответствен-
ность, летом вы этот вопрос 
будете держать на контроле? 
И весной осознаете ответ-
ственность за природу Волги 
и не будете сбрасывать во 
время половодья? – указал 
он на ошибки.

Чиновники предлагают 
уменьшить использование 
воды в сельском хозяйстве, 
но, как отметили депутаты, 
число орошаемых таким об-
разом земель и так сократи-
лось в разы за последние годы. 
Волге это никак не помогло. 
Значит, проблема в другом.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
СПУСК
По мнению многих эколо-

гов, проблема действительно 
в неправильном спуске воды 
на ГЭС. Их на Волжско-Кам-
ском каскаде одиннадцать, 
последняя, Волжская, – у Вол-
гограда. И только дальше до 
Астрахани – никаких плотин. 

Благодаря им сегодня Волга, 
по сути, не река, а система 
водохранилищ. Специалисты 
говорят о том, что хотя ка-
скад и строили почти 70 лет, 
однако он не был до конца 
закончен, и два водохрани-
лища – Чебоксарское и Ниж-
некамское – не заполнены до 
необходимой отметки. Сей-
час строят шлюз на Городец-
ком гидроузле, углуб ляют дно 
на 40-километровом участке 
от Городца до Нижнего Нов-
города. Работы планируют за-
кончить в 2026 году. Это по-
зволит снизить сбросы воды, 
а также сохранить ресурсы 
Рыбинского водохранилища.

Ошибается в своих прогно-
зах и «Росгидромет», что при-
водит к неправильному регу-
лированию воды. Проблемы 
возникают еще из-за того, что 
приходится учитывать инте-
ресы разных пользователей 
водных ресурсов. Рыбхозам, 
промышленникам, сельскому 
хозяйству и водному транс-
порту в разные сезоны необ-
ходим разный уровень воды 
в Волге. И всем надо вроде бы 
угодить, но в итоге получа-
ется – в ущерб окружающей 
среде.

Природа терпелива. Точка 
невозврата еще не пройдена. 
Волгу можно спасти.

 ■ Маловодье может продолжаться не-
сколько лет.

Научный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян счи-
тает, что проблема все-таки в климате. Сейчас 
на Волге, по его словам, как раз период мало-
водья. Это может продолжаться несколько лет, 
а может и 10–12:

– Это не новость, маловодье здесь и раньше 
бывало. Например, никакого экстраординар-
ного потребления воды из Волги нет, а река 
мелеет, и очень заметно опускается уровень 

Каспийского моря. Такое происходило не раз 
за период достоверных измерений.

Гидролог убежден, что остановить обмеле-
ние Дона невозможно из-за того, что процесс 
вызван преимущественно естественными при-
чинами. Бассейн реки расположен в зоне сухих 
степей и лесостепей, где осадков мало.

Однако можно смягчить ситуацию.
– Чтобы помочь судам, там сейчас сооружа-

ется Багаевский гидроузел, но это проект не-
однозначный. У него есть свои минусы, однако 
для судоходства на Нижнем Дону это, конечно, 
решение проблемы.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель 
председателя Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным делам, 
миграционной политике и связям с сооте-
чественниками:

– В связи с обмелением очень большая 
проблема – это цветение реки, которое ме-
шает и водозабору, и рыбному хозяйству. 
«Росгидро» должны ее чистить, как лесники. 

Я ни разу не видел у себя между Жигулевском и Тольятти – а у 
нас там стоит Жигулевская ГЭС, вторая по мощности на Вол-
ге, – чем они ее чистят. Сачками, катерами? Вся река в зелени.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по экономической 
политике, промышленности и торговле:

– В прошлом созыве Госдумы отклонили 
закон об использовании подводных вод. 
Ученые предупреждают, что, если не регу-
лировать их использование, мы столкнемся 
с проблемой обмеления наземных рек и 
озер. Может, стоит вернуться к рассмотре-

нию этого закона, подключить снова ученых, чтобы избежать 
гибели Волги и Дона?
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Грамотное использование каскадов 
ГЭС должно исправить ситуацию.
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Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Пока семья из Горловки лечилась  
в Минске, ВСУ разбомбили их жили-
ще. Начать новую жизнь беженцы ре-
шили в Беларуси.

«Папочка, я без тебя не по еду, папоч-
ка…» – Милена Шевченко (фамилия из-
менена в целях безопасности) обнимала 
отца. Боялась, что, пока они с братом  
и почти слепой мамой будут отдыхать 
в Беларуси, папу убьют украинские во-
енные, боялась, что в дом (он рядом с по-
зициями ВСУ авдеевского укрепрайона) 
прилетит снаряд. 

Еще в воскресенье Мила с Виталиком 
были счастливы, настоящую сказку им 
подарил Белгосцирк. Потом долго гуляли 
по Минску, было весело, хорошо. А на 
следующий день мы узнали, что их дом 
сгорел, прямое попадание.

НЕ УГАДАЕШЬ,  
КУДА ПОЛЕТИТ ПУЛЯ
Папа (тоже Виталий) чудом выжил. 

Как был – в одних трусах, так и выско-
чил на улицу. Успел схватить паспорт  
с тумбочки и гитару сына. Контузия, 
на шее ожог. Растерянность. Нам уда-
лось поговорить с ним по видеосвязи.

На днях его жена и дети после лече-
ния в Беларуси должны были возвра-
щаться домой. Теперь дома нет. Есть 
горе. И радость одновременно – потому 
что живы.

С Аллой и детьми мы сидели на кухне 
съемной квартиры (с ней помогли ребя-
та из фонда Леши Талая, они полностью 
опекали семью в Минске) и думали, как 
быть дальше. А в это время Виталий ду-
мал о возможности переезда в Беларусь. 
Он ходил по пепелищу, пытаясь найти 
хоть что-то и до приезда группы белоруса 
Николая Гаврилова принять важное ре-
шение: уезжать или остаться? Понимая, 
что дом мог стать могилой для всей его 
семьи и что второго шанса судьба может 
не дать. Несколько дней спал в уцелев-
шем сарае или у знакомых.

Эти люди оттуда, где всегда рядом 
смерть, с окраины Горловки. Если по-
смотреть на карту, то по правой сто-
роне Авдеевки расположено село Нью-
Йорк, чуть дальше – Дзержинск. Это все 
укрепрайон, важное направление, там 
сейчас идут особенно тяжелые бои. Там  
и разбитый горловский район шахты 
6/7, где жила семья Виталия.

С 2014-го линия соприкосновения 
проходила прямо по соседней улице, 
работало стрелковое оружие, у дорог  
и калиток ставили растяжки, лежали 
тела, хозяйничали боевики нацгруппи-
ровок… Теперь она чуть дальше, пере-
местилась к ближайшей лесопосадке 
и за шахтные терриконы. И сейчас то-

же не важно, останешься ты дома или 
вый дешь на улицу – не угадаешь, куда 
и когда прилетит, куда направится пуля. 
Потому живут себе местные, как полу-
чается. Планов не строят.

СЖАЛАСЬ, КАК ВОЛЧОНОК
Милене – тринадцать, ее брату Вита-

лику – шестнадцать. У мамы, молодой 
женщины, инвалидность по зрению, 
Алла почти ничего не видит. Полная 
слепота – вопрос времени. Врачи го-
ворят, ближайшего, и прогнозируют те 
же проблемы для сына. Еще у него, как  
и у мамы, серьезные проблемы с серд-
цем, давление. В прошлый раз, когда 
группа Гаврилова привозила семье 
помощь, отец попросил вывезти жену  
с детьми в Беларусь, хотя бы на пару не-
дель спрятать от снайперов, «Градов», 
«кассет», «Хаймарсов». 

Особенно тяжело решиться на по-
ездку было Миле. Сперва обрадо-
валась, потом сильнее оказались 
страх и паника: как выбраться из 

своего кажущегося таким надеж-
ным дома-панциря, как оставить от-
ца одного?.. Когда девочка вышла  
с вещами, оказалась мельче, чем мину-
ты назад. Сжалась, словно беспомощ-
ный волчонок…

В итоге согласилась. Стащила с па-
пиной головы на свою его грязную ра-
бочую кепку, обняла и села в машину. 
Понимала, что ехать надо и что мама 
без нее не справится, что брату нужны 
обследования. Дальше – дорога, ставшая 
для мальчика с матерью настоящим пу-
тешествием, для девочки – испытанием, 
но она справилась.

Пока ехали из их мира в наш, Алла 
рассказывала о своей жизни, детях, лю-
бимом муже и их крепкой семье. О на-
дежде и отчаянии, нервных срывах и 
своем пугающем равнодушии. Расска-
зывала всю дорогу, да и потом тоже. Ей 
нужно было выговориться. Понимаю, 
слушаю, больно.

– Все время в замкнутом простран-
стве. Даже во двор редко выходили, в 
последнее время стало очень много 
вражеских беспилотников. Постоянно 
ближние бои, и неизвестно, кто может 
оказаться рядом, свой или чужой.

Поселок почти пустой, уцелевших до-
мов мало. Связь, интернет работают с 
перебоями. Недавно было два попадания 
«Градов», сгорели соседние дома, погибли 
люди. По улицам разбросаны «лепестки», 
разрываются кассетные боеприпасы. Да-
же хоронить людей на окраине риск.

– Мы не знаем, будем ли жить зав-
тра. Всегда в напряжении, вещи все, 
документы в пакетах поблизости, что-
бы, если что, схватил и побежал. Если 
честно, меня даже немного злит, когда 
спрашивают: мол, почему не уезжаете?  
А куда? За что?

 ■ В Беларуси их встрети-
ли как родных.

Мы не афишировали приезд 
семьи в Минск. Как-то разо-
шлось среди своих, подпольно. 
И рядом появилось много хоро-
ших людей, которые тоже хоте-
ли, чтобы дети Аллы и она са-
ма улыбались, чтобы им было  
о чем поговорить, кроме войны.

Национальная библиотека, 
которую строили всей стра-
ной, в тот вечер светилась для 
них – трех гостей из Донбасса. 
Экскурсовод Юрий так расска-
зывал о фондах, книгах и со-
временных возможностях, что 
казалось, во всей библиотеке 
не было никого, кроме Милы, 
Виталика и их мамы.

– А тут – фонтан желаний. 
Нужно только прикоснуться вот 
к этому камню и попросить.

И они касались, просили. На-
верное, даже знаю о чем.

Семья побывала в зоопарке, 
дельфинарии, на «Беларусь-
фильме», Мила покаталась на 
лошади (это была ее мечта), 
гостила у Юли Быковой и Же-
ни Олейника (группа «Аура»). 
Настоящую сказку им подарил 
Белгосцирк.

Все билеты раскупили, нам 
предложили допместа. А ког-
да пришли, работница цирка 
Инесса Леонидовна обняла ре-
бят, чуть не заплакала. А потом 
повела на VIP-места. Мне на 
ухо шепнула:

– Директор сказал: «Посадить 
гостей на самые лучшие ме-
ста». Для них должно быть са-
мое лучшее. Пусть улыбаются.

Таких моментов было много 
и раньше, мы бродили по го-
роду, встречались с людьми. 
Дети хохотали, болтали без 
умолку. Радовалась их мама, 
записывала для папы видео. 
А на следующий день их дом 
на окраине Горловки сгорел.

P.S. Узнав про семью, бело-
русы откликнулись, предложи-
ли помощь. Нашли работу для 
Виталия, жилье, местность, где 
его сын и дочь смогут позво-
лить себе просто ходить в шко-
лу, расти обычными детьми. 
Сейчас эти люди начинают все 
заново, в простой белорусской 
деревне.

 ■ В таких условиях приходится 
приспосабливаться.

Когда вывозили Аллу с детьми, на-
чинался штурм авдеевского укрепрай-
она. Тогда же взорвали и мост между 
Донецком и Горловкой, выезжать при-
шлось объездным путем. В Минск при-
ехали ночью.

Вспоминаю слова Аллы, из поездки: 
«Страх, наверное, уже вошел в привыч-
ку, часто его не замечаем. Эмоции, ка-
жется, потеряны для нас, и это пугает. 
Когда стреляют (хоть и понимаем, что 
близко), нет такого, как раньше. Шок, 

осознание, истерика приходят потом, 
когда вспоминаешь и понимаешь, что 
мог погибнуть».

Вот тогда появляется просто живот-
ный страх, ведь дети могут остаться 
без родителей и, что еще хуже, роди-
тели без детей:

– Начало АТО, агрессии Киева. Пом-
ню, украинские вертолеты, самолеты 
летают низко, бомбят нас, а мы зем-
лянку роем. Метра полтора, больше не 
выкопаешь, камни. Потому и подва-
лов в домах поселка практически нет. 

Пробыли месяца  полтора в землянке, 
носа не показывали. Извините, горшок 
при себе держали. Когда выбрались, 
видели по улицам много пожженной 
техники и не только.

Однажды, говорит, вышли в магазин 
(сейчас он разбомблен). Дети впере-
ди, и вдруг им под ноги – пули, начал 
работать снайпер. Добежали до ма-
газина, и Алла просто втолкнула ту-
да сына с дочерью. Падая, открыли 
 двери, буквально завалились внутрь. 
Так остались живы. По местным палачи 

стреляли постоянно. Когда люди шли 
к колодцу, возвращались с остановки 
домой. Люди не могли поверить, что 
цель – именно дети. Однако для убийц 
разницы нет.

– Мы уже какие-то зажатые. Не 
знаем, о чем говорить. Кроме этих 
ужасов – не о чем. У нас отобрали 
возможность отдохнуть, пойти в лес 
за грибами или на рыбалку, просто 
 сменить  обстановку. Даже косить тра-
ву невозможно, чтобы по тебе не стал 
стрелять снайпер. Я бы хотела, чтобы 
у детей все было по-другому, чтобы 
они улыбались.

ПУСТЬ 
УЛЫБАЮТСЯ!

СПАСЕНИЕ

СТРАХ ВОШЕЛ В ПРИВЫЧКУ ПОД ОБСТРЕЛАМИ
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Семья воссоединилась на гостеприимной земле. 
Здесь есть возможность начать новую жизнь.

Так выглядит их старая хата, в которой,  
к счастью, никого не было на момент  
бомбежки.

ДВЕРИ ДЛЯ ДРУЗЕЙ ОТКРЫТЫ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В Беларуси провели ревизию 
партий – двенадцать 
оказались съеден-
ными заокеанской 
плесенью.

П р е з и д е н т 
Б е л а р у с и 
встретился 
с  руково-
дителя -
ми поли-
тических партий.

На фоне глобальной и шумной 
перестройки старого мирового ба-
рака в  Беларуси тихо завершили 
капитальный ремонт политической 
системы.

Ревизии подвергли зарегистри-
рованные после распада СССР 
партии. Государство поинтересова-
лось их  целями, дееспособностью, 
 легитимностью, да и вообще – ре-
альностью.

Если использовать строительную 
терминологию, партии – как стро-
пила, которые обязаны отражать 
непогоду для сохранения порядка 
в общем доме. 

На поверку оказалось, что из 15 
партий только три – реально су-
ществующие организации, кото-
рые имеют поддержку граждан.  
Остальные не только не стремились 
оберегать общий дом от внешних 
угроз, а даже пытались устроить ка-
вардак. 

В результате подточенные парази-
тами и съеденные заокеанской пле-
сенью 12 псевдостропил выбросили 
на историческую свалку. А опорой 
для развития государства будут: не-
давно образованная «Белая Русь», 
Коммунистическая партия, Либераль-
но-демократическая партия и Респу-
бликанская партия труда и справед-
ливости.

Зачинщики и участники сорвавше-
гося госпереворота 2020 года сразу 
же завопили о нарушении прав чело-
века. Это ожидаемо. Но удивило, что 
все злобствующие аналитики дружно 
приписывают четырем белорусским 
партиям чуть ли не полную зависи-
мость от России.

И словно бы невдомек горе-ана-
литикам, что вся новейшая история 
демонстрирует успешность бело-
русско-российского союза. Они как 
будто забыли, что белорусская госу-
дарственность развилась и окрепла 
из-за тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с восточным соседом 
и братом.

В Беларуси началась новая поли-
тическая эпоха. И характеризуется 
она тем, что народ ясно понимает 
опасность мировой геополитической 
напряженности. 

И поэтому люди пойдут в партии. 
А они будут принимать в свои ряды 
новых соратников, чтобы создавать 
полезную повестку.

Внешние угрозы всегда побуждали 
славян к единению. Вот и сегодня па-
триоты России держатся за Путина, 
патриоты Беларуси – за Лукашенко. 
А президенты крепко стоят «спина к 
спине».

ВЫПОЛОЛИ СОРНЯКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ На полуострове появится вто-
рой маршрут – железная дорога от 
Ростова-на-Дону.

Подготовка строительства новой 
трассы началась еще летом. В октя-
бре – проектирование, которое за-
кончится буквально на днях.

– Принципиально идею поддержи-
ваю, – заявил глава Крыма Сергей 
Аксенов. – Нас, конечно, интересует 
прямая ветка – мы бы серьезно логи-
стику сократили и в меньшей степени 
зависели бы от Крымского моста, ко-
торый больше 28–30 пар за сутки не 
пропустит. Для нас бы это был опреде-
ленный коридор возможностей.

Новую магистраль проложат по се-
верному побережью Азовского моря – 
таким образом, будут впервые связаны 
Таганрог, Мариуполь, Бердянск, Мели-
тополь и Джанкой. Это не просто связь 
между двумя регионами, главное – что 
мы приступили к организации желез-

нодорожного сообщения на новых тер-
риториях. Старая инфраструктура под 
«чутким» руководством киевской вла-
сти уже пришла в полный упадок.

Важный момент, конечно, в том, 
что Крымский мост перестанет быть 
единственной ниточкой, связываю-
щей центр России с юго-западными 
рубежами. Помимо прочего, новый 
маршрут на 200 километров короче 
прежнего.

Решится вопрос с вывозом на конти-
нент зерна, железной руды, лома, угля.

А ведь когда-то Краснодарский 
край с Крымским полуостровом свя-
зывала лишь паромная переправа. 
Появление грандиозного моста ста-
ло настоящим шоком для недругов. 
Новая магистраль поставит крест на 
мечтах разорвать сообщение между 
старыми и новыми российскими ре-
гионами.

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Союзный безвиз для 
иностранцев должен за-
работать с 2024 года.

Об этом сообщил заме-
ститель министра спорта 
и туризма Беларуси Олег 
Анд рейчик. Путь к взаим-
ному признанию виз был 
нелегким. Пробные шары 
бросили сначала в 2018 
году во время чемпионата 
мира по футболу в России, 
а через год – на II Европей-
ских играх в Минске. Тогда 
иностранные болельщики 
свободно въезжали через 
Беларусь на территорию 
России через общую гра-
ницу Союзного государства 
и возвращались обратно. 
Такая же схема работала 
при въезде в Беларусь. Но 
как только соревнования 

заканчивались, заверша-
лись и визовые «льготы».

В итоге соглашение о вза-
имном признании виз под-
писали министры иностран-
ных дел двух стран в июне 
2020-го. Осенью того же 
года его одобрили и бело-
русский парламент, и Алек-
сандр Лукашенко. Но Рос-
сия взяла паузу, так как не 
было правовой основы для 
пересечения гражданами 
третьих стран границы на-
ших стран, поскольку на 
ней нет пунктов пропуска, 
а значит, нельзя контро-
лировать их поток. В Рос-
сии закон вступил в силу с 
1 февраля 2023-го. Но для 
запуска механизма потре-
бовалось еще время – что-
бы стороны исполнили все 
нормы документа. Поэтому 

союзный безвиз заработает 
в следующем году.

Иностранцы смогут въез-
жать, выезжать, пребывать, 
следовать транзитом по тер-
ритории обоих государств на 
основании визы одного из 
них и документов, удостове-
ряющих личность. Главный 
момент соглашения – въезд 
с  белорусской стороны 
в Россию, и наоборот, будет 
возможен не только через 
пункты пропуска. Туристы 
будут передвигаться воз-
душным, железнодорожным 
транспортом, а также по ав-
томобильным дорогам.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
и на тех, кто имеет разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на масштаб-

ное спортивное соревнова-
ние. Соглашение предпола-
гает обмен данными, так что 
нежелательные элементы 
не проскочат. Всегда есть 
возможность отказать во 
въезде или сократить срок 
пребывания иностранца.

Грядущие новшества будут, 
несомненно, выгодны и Рос-
сии, и Беларуси. В том числе и 
с точки зрения туристической 
привлекательности, тем бо-
лее что в этом году открылся 
Китай, жители которого любят 
ездить по историческим ме-
стам. А Союзному государ-
ству есть что показать.

Толчок к развитию вну-
треннего туризма должны 
дать отмена НДС на туры по 
территории Союзного госу-
дарства и снижение финан-
совых гарантий российских 
туроператоров на белорус-
ском направлении.

ДВА В ОДНОМ СОГЛАШЕНИЕ

ДОРОГА 
ПО БЕРЕГУ 
АЗОВСКОГО 
МОРЯ

КОМФОРТУНИВЕРСАЛ С ПРИСТАВКОЙ «ЛЮКС»
Борис ОРЕХОВ

 ■ Казань стала первым россий-
ским городом, по улицам которого 
побежали троллейбусы МАЗ тре-
тьего поколения.

Торжественная церемония передачи 
новейшей техники состоялась на минув-
шей неделе. Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой передал главе Татар-
стана Рус таму Минниханову символиче-
ский ключ зажигания к новым машинам.

– Это абсолютно эксклюзивные об-
разцы, произведенные специально для 
столицы Татарстана. Таким образом, 

из 180 троллейбусов, которые сегод-
ня работают в городе, 25 теперь будут 
белорусскими. А из примерно тысячи 
автобусов в Казани – почти половина 
белорусские, в следующем году Минск 
намерен поставить еще около 150 ма-
шин.

Троллейбусы МАЗ-303T22 отвечают 
самым современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Просторный 
салон с большими стеклами, освеще-
ние салона по LED-технологии с двумя 
световыми линиями и возможностью 
изменения тона теплый – холодный, 
трехцветная подсветка входов с зум-
мером закрытия дверей, качественные 

отделочные материалы – все это прият-
но радует глаз и поднимает настроение 
пассажирам. «Теплые» кнопки и USB-
разъемы для подзарядки гаджетов 
почти у каждого – вообще люкс! Одно-
временно каждый троллейбус может 
перевозить до 90 пассажиров.

С высоким комфортом обустроена 
и кабина водителя. Приборная панель – 
настоящий бортовой компьютер. Руль 
также стал многофункциональным. Не 
отрывая от него рук, водитель может 
управлять дисплеем, открывать и за-
крывать двери. Зеркала заднего вида 
оснащены электроприводом и регули-
руются с помощью джойстика.
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– Обнаружил, что 
у меня в октябре вы-
росла абонентская 
плата за мобильный 
телефон. Оказалось, что 
из-за услуги, которую я не 
заказывал. Может ли опе-
ратор подключить клиента 
к платным услугам без его 
ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Во-первых, некоторые при-
ложения записаны сразу на 
сим-карту. Поэтому при под-

ключении надо уточнить, какие 
именно платные услуги есть 
и какие из них обязательны, 
а какие нет.

Во-вторых, следует разли-
чать два понятия – «без со-
гласия» и «без уведомления». 
Приоритеты здесь разные для 
операторов сотовой связи 
Беларуси и России. Правила 
работы операторов Мегафон, 
МТС, Билайн и Теле2 в России 
практически такие же, как у A1, 
МТС и life в Беларуси. Рассмо-
трим вопрос на примере А1.

Согласно публичному дого-
вору, размещенному на сайте 
компании, она имеет право от-
крывать доступ к услугам, не 
включенным в действующий 

набор, предварительно уведо-
мив об этом на официальном 
сайте. То есть оператор может 
изменить договор и включить 
в тарифный план клиента что-
то новое.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на официальный 
сайт компании.

Если у абонента оформлена 
интернет-подписка, ему долж-
ны отправить СМС с инфор-
мацией об активации серви-
са, его названии, стоимости 
и способе отключения.

В Беларуси действует систе-
ма уведомления, но клиент сам 
определяет набор услуг, кото-
рый ему необходим. Если же 
абонент хочет изменить пере-

чень сервисов, можно заклю-
чить дополнительное соглаше-
ние в письменной форме.

Если же уведомления не бы-
ло, у него есть основания для 
предъявления претензий опе-
ратору по возврату списанной 
суммы.

В России оказание дополни-
тельных услуг – только с лич-
ного согласия абонента.

Независимо от текста дого-
вора с оператором действует 
система согласования, и ес-
ли вы ни устно, ни письменно 
согласия на подключение не 
давали, это неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-
чить и вернуть вам деньги.

Правило действует, и если 
к личному кабинету получили 
незаконный доступ и офор-
мили платные подписки без 
ведома оператора.

Следует быть вниматель-
ным и самим абонентам, по-
скольку порой при переходе 
по незнакомым ссылкам плат-
ные услуги подключают без 
уведомления. Лучше перио-
дически мониторить раздел 
«Платные услуги» в прило-
жении.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Британский штамм «Пи-
рола» уже обнаружили 
в России.

Маски, самоизоляция, QR-
коды – все исчезло так же стре-
мительно, как и появилось.

Казалось бы, можно выдох-
нуть. Но немного отрезвила 
глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова. Она сообщила, что 
в России зарегистрировали де-
сять случаев заражения новым 
штаммом «Пирола». Три из них 
в Москве. Все привезли из Тур-
ции. А в мире 15 процентов за-
болеваний COVID-19 приходятся 
на эту мутацию.

Кстати, для тех, кто считает, 
что вирус пропал, вот вам офи-

циальная статистика, которую 
еженедельно публикуют на сай-
те объясняем.рф. За 44-ю не-
делю 2023 года (с 30 октября 
по 5 ноября) в стране госпи-
тализировали 5042 человека.  
В сравнении с предыдущей не-
делей – больше на 33,4 процен-
та. Рост заболеваемости – в 73 
субъектах России. Умерло за 
неделю 63 человека.

Коронавирус не исчез, про-
сто он стал другим. И против 
него пока нет защиты – «Спут-
ник V» бессилен перед новыми 
разновидностями возбудителя 
болезни. Об этом заявил разра-
ботчик вакцины руководитель 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

К слову, в Беларуси новый 
штамм пока не выявили.

ВИРУС НЕ ВИДИТЕ? А ОН ЕСТЬ!
Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Сотрудничество стран 
приносит все более ощу-
тимые результаты.

Экономика Беларуси по 
темпам роста – выше сред-
немировых показателей.  
Об этом министр эконо-
мики Беларуси Александр 
Червяков заявил на заседа-
нии коллегий белорусского 
ведомства и Министерства 
экономического развития 
России в Бресте:

– За девять месяцев до-
стигли роста 3,5 процента. 
По году планируем выйти на 
плановые наши показатели – 
3,8. Уход западных постав-
щиков и производителей 
позволил увеличить наше 
присутствие на российском 
рынке. Продолжается рост 
доходов населения и реаль-
ной заработной платы. Уда-
лось сдержать инфляцию.  
В определенной степени это 
стало возможным благодаря 
активизации двустороннего 
сотрудничества и реализа-
ции наших 28 союзных про-
грамм.

Министр экономическо-
го развития России Мак-
сим Решетников считает, 
что рост торговли между 
Беларусью и Россией пере-
ходит на другой уровень:

– По прошлому году  – 
почти на 15 процентов, 
по итогам девяти месяцев  
2023-го – 11. Это означа-
ет, что еще один очередной 
исторический максимум в 
этом году обновим. Очень 
важно, что рост приобрета-

ет новое качество. В первую 
очередь  – торговля высо-
котехнологичной продук-
цией, продовольствием, в 
том числе глубинной пере-
работки. Новое качество 
основано именно на коо-
перации и взаимных инве-
стиционных проектах. Их 
реализуют как с белорус-
ским капиталом в России, 
так и с российским в Бе-
ларуси. Запускают новые 
предприятия, в том числе 
и в свободных экономиче-
ских зонах. Импульс придал 
и кредит на сто миллиардов 
рублей, которые Россия да-
ла Беларуси для поддержки 
конкретных предприятий и 
укрепления экономическо-
го потенциала.

Это выгодно республике, 
потому что дает налоги и ра-
бочие места. И это выгодно 
нам, потому что у соседей 
есть уникальные компетен-

ции по многим направле-
ниям.

Губернатор Смоленской 
области Василий Анохин 
предложил создать в Смо-
ленске туристический ин-
формационный центр Со-
юзного государства.

– Подали заявку в Минэко-
номразвития и уже выбрали 
помещение. Центр позволит 
создавать турмаршруты для 
посещения городов России 
и Беларуси. Чтобы человек 
проводил несколько дней  
в Смоленске, а потом ехал 
в Минск и соседние города. 
У нас должен быть совмест-
ный проект, совместный ту-
ристический продукт, – ска-
зал Василий Анохин.

По словам Госсекрета-
ря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, про-
ект могут профинансиро-
вать из бюджета Союзного 
государства в 2025 году.

ОБНОВИМ МАКСИМУМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного  
государства:

– Приведу два факта, которые определяют системную и результативную работу. Успеш-
но функционирует межгосударственный центр для координации работы по управлению 
рисками Таможенного комитета Союзного государства, председатель Совета Министров 
Союзного государства Михаил Мишустин подписал постановление о создании наднацио-
нального налогового комитета. Эта структура позволит синхронизировать и вести согла-
сованную политику налоговых служб. Сам факт создания наднационального органа, столь  
значимого и актуального для реальных секторов экономики и финансовой сферы, под-
тверждает, что интеграция выходит на еще более глубокий, масштабный и содержатель-
ный уровень. 
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САНКЦИЯМИ  
БИЛИ-БИЛИ, НО НЕ РАЗБИЛИ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ По итогам девяти меся-
цев Беларусь торгует с при-
былью.

Национальный банк Беларуси 
сообщил, что в январе – сентябре 
2023 года внешнеторговый обо-
рот республики составил 69,84 
миллиарда долларов, что на 10,8 
процента больше, чем в тот же 
период прошлого года. Несмотря 
на препоны, продолжается рост 
товарных отношений с зарубеж-
ными покупателями. Причем при-
рост импорта опережает экспорт.

За девять месяцев баланс 
торговли – 537,9 миллиона дол-
ларов с плюсом. А за восемь 
месяцев этот показатель был 
167,2 миллиона. Как говорит-
ся, «случайность» за 30 дней в 
бюджет почти 400 миллионов 
не подкидывает. Это законо-
мерность.

Западные финансовые ана-
литики еще долго будут искать 
ответ на эту загадку. Им не  
понять, что во многом благо-
даря Союзному государству и 
прочным экономическим связям  
мы противостоим всем угро- 
зам.

ПОДСЧЕТ

В России появился новый  
проект «Санитарный щит» –  
вакцины будут создавать 
всего за четыре месяца.
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ОХОТА  
ЗА ДРАКОНЬИМИ 
ЯЙЦАМИ
Кольский полуостров – это 

заснеженные просторы тун-
дры, горные хребты Хибин 
и скальный берег Баренцева 
моря. Там находится часть 
Лапландии, родины саамов 
(лопарей). Приехав на Новый 
год, можете поймать под бой 
курантов всполохи разноцвет-
ного северного сияния. Путе-
шествие по Заполярью обяза-

тельно унесет вас в детство. 
Во времена, когда за окном 
мела метель, а вы читали 
сказки о Снежной королеве, 
ледяных чертогах и упряжках 
с северными оленями.

Развлечений на полуострове 
масса. Можно посетить побере-
жье и знаменитый берег дра-
коньих яиц – пляж, усыпанный 
огромными овальными валу-
нами. Или побывать на самой 
северной точке европейской 
континентальной части Рос-
сии – мысе Немецкий, выше 
которого только Северный по-

люс. А также съездить в Тери-
берку, где снимали «Левиафа-
на», покататься на снегоходах, 
устроить рыбалку с катера в от-
крытом море и попробовать се-
верные деликатесы и традици-
онную кухню саамов.

 ✒ ГДЕ: Мурманская область.
 ✒ ЦЕНА: новогодние ту-

ры – от 35 тысяч российских 
рублей.

БОНУС – СИБИРСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Тюмень обычно ассоцииру-

ется с морозами, но у нее по-
настоящему горячее сердце: 
недра богаты не только неф-
тью и газом, но и термальной 
водой, температура которой 
достигает 50 градусов. В ней 
высокая концентрация солей и 
минералов – не уступает зна-
менитым европейским и кав-
казским лечебницам. Кстати, 
водичку первыми обнаружили 

нефтяники, добывая черное 
золото.

Есть дикие источники, где 
вода бьет прямо из земли. 
Понежиться в ней можно бес-
платно. А есть и вполне ком-
фортабельные – с термами и 
санаториями. Остается только 
выбрать лечебную программу 
на свой вкус и кошелек. Име-
ется даже центр развлечений с 
крупнейшим в России аквапар-
ком, спа и четырехзвездочным 
отелем.

 ✒ ГДЕ: Тюменская область.
 ✒ ЦЕНА: Один день в спа – 

от 1,8 тысячи российских 
рублей.

ПРИРОДНЫЕ 
БОГАТСТВА ГОРНОЙ 
ШОРИИ
Удивительное место, зате-

рянное среди вершин Юго-За-
падной Сибири, – Шерегеш. 
Здесь можно покататься на 

горных лыжах и сноуборде – 
по-спортивному отметить но-
вогодние праздники. Трассы 
разного уровня сложности, дев-
ственные склоны для фрирай-
да – есть где душе разгуляться. 
В наличии также десятки кафе 
и ресторанов, стильные отели, 
в которых для гостей создают 
рождественскую атмосферу, 
полную чудес.

Можно погулять в окрестно-
стях горы Зеленой, съездить в 
Азасскую пещеру с Йети-пар-
ком, подняться на гору Кур-
ган или покататься по тайге на 
снегоходах. Фишка культурной 
программы – визит к кузбас-
скому Деду Морозу. Проехать 
придется полсотни киломе-
тров, но это того стоит.

 ✒ ГДЕ: Кемеровская 
область.

 ✒ ЦЕНА: от 40 тысяч рос-
сийских рублей с человека 
на неделю, без ски-пассов.

Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО

 ■ Кажется, что до новогодних праздников еще куча време-
ни, а на самом деле оглянуться не успеешь – и вот они. И все 
стоящее уже забронировано. Рассказываем о самых инте-
ресных вариантах – выбором стоит озадачиться уже сейчас.

БЕЛАРУСЬ

РЫСЬ, БРЫСЬ
Зима – отличное время для прогу-

лок по Беловежской пуще – одному 
из последних сохранившихся уголков 
дикой природы в Европе, расположен-
ному в часе езды от Бреста. Нетро-
нутая природа заснеженных лесов –  
раздолье для зубров. Они тут почти 
ручные. Подпускают к себе близко-
близко, так что снимки на память по-
лучаются фантастические. Пущанские 
леса – отличное место для фотоса-
фари: здесь можно понаблюдать  
не только за повадками величествен-
ных гигантов, но и, если повезет, уви-
деть рысь, лисицу, косулю, оленя, 
волка.

А еще зимой в Беловежскую пу-
щу отовсюду съезжается детвора. 
В  ажурной резной резиденции го-
стей принимает главный волшебник 
страны – Дедушка Мороз. Говорят,  
желание, загаданное у кудесника, обя-
зательно сбудется. Главное – просить 
искренне, а все обиды и злобу, что 
накопились за год, можно перемолоть 
в Волшебной мельнице. Путешествен-
ников ждет насыщенная экскурси-
онная программа, подарки и угоще-
ние блинами с чаем на пущанских  
травах.

 ✒ ГДЕ: Каменецкий район, Брест-
ская область.

 ✒ ЦЕНА: 15 рублей (взрослый),  
10 рублей (детский) до 14 лет.

ИЗ ОФИСА НА СКЛОН
Горнолыжные центры под Минском 

«Логойск» и «Силичи» порадуют люби-
телей зимних забав, ведь там на высо-
те во всех смыслах и склоны, и сервис. 
Например, в «Логойске» пять осве-
щенных трасс протяженностью больше 
3,5 тысячи метров, есть подъемники 
и учебный склон. Задержавшись на 
самом верху – особое удовольствие 
полюбоваться окрестными видами 
удивительных холмистых пейзажей. 
К услугам посетителей – гостиница, 
домики-шале в скандинавском стиле 
и баня на дровах.

Недалеко и центр семейного от-
дыха «Силичи». Он находится в уни-
кальном для Беларуси месте, где 
перепады рельефа доходят до 30  
метров! Здесь, в окружении хвойного 
леса, лыжники и сноубордисты осваи-
вают трассы разного уровня сложности. 
Многие приезжают сюда, когда стем-
неет, выбирая романтичное катание 
под звездным небом. Традиционные  
блюда белорусской кухни – мачан-
ку, драники – можно попробовать  
в ресторане «Завіруха». И если после 
активного отдыха и плотного ужина 
уезжать не захочется – оставайтесь 

на ночь в  комфортных деревянных 
коттеджах.

 ✒ ГДЕ: Минская область, Логойский 
район.

 ✒ ЦЕНА: катание на трассах для 
взрослых в будни – от 17 рублей за 
час, коттедж в праздничные дни за 
сутки – от 170 рублей.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ!
Пока европейские курорты подсчиты-

вают убытки, наш внутренний туризм 
набирает популярность. Перезарядить 
батарейки и отвлечься от городской 
суеты лучше всего на природе – в агро-
усадьбах. А заодно отведать аутентич-
ные блюда по старинным рецептам.

В уютных домиках можно не только 
отдохнуть на свежем воздухе, но и на-
учиться старинным ремеслам – гончар-
ному делу, резьбе по дереву, ткачеству, 
познакомиться со старинными тради-
циями. В Воложинском районе путеше-
ственников удивляют представлениями 
театра-батлейки. Думаете, зимой вдали 
от каменных джунглей скучно? Как бы 
не так! Гости с интересом отправляются 
в поход по заснеженному лесу на широ-
ких охотничьих лыжах понаблюдать за 
косулями, птицами. Радушные хозяева 
расскажут, как приготовить сыр, по-
делятся секретами лечебных чайных 
сборов, подскажут, как испечь хлеб. 
Особый антистресс – прокатиться на 
лошадях, погладить кролика, покор-
мить козочек.

 ✒ ГДЕ: по всей Беларуси.
 ✒ ЦЕНА: от 155 рублей за дом.
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ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ

Термальная водичка  
на морозе – самое то.

Если празднуешь  
по-спортивному,  
год начнешь  
в прекрасном тонусе.

Бывает, что Поместье Деда Мороза посещают до шести тысяч человек в день.  
Только и успевай исполнять желания!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Ее уже называют выстав-
кой года – полотна Николая 
Рериха показывают в Новой 
Третьяковке на Крымском 
Валу. Экспозицию приуро-
чили к 150-летию со дня его 
рождения.

КРЕСТ  
В ОСНОВАНИИ
У входа две стильные де-

вушки.
– Хочу увидеть картину «Аш-

рам», которую Рерих писал на 
Шри-Ланке, – говорит одна 
другой. – У меня в похожем 
месте свадьба проходила.

Вспоминаю густые темно-
зеленые заросли бамбука на 
этом полотне, и тоже хочет-
ся увидеть его. От «Ашрама» 
веет теплом, когда снару-
жи московский осенний хо-
лод. Внутри Новой Третьяков-
ки – толпы.

Основная часть картин раз-
местилась в двух залах. Один, 
главный, посвящен России, 
второй – Востоку.

Над оформлением трудился 
известный архитектор Евге-
ний Асс.

– Русский зал – прямоуголь-
ный, в  основании  – крест, 
который символизирует эле-
менты нашей культуры, – по-
ясняет он. – Восточный име-
ет круглую форму, как колесо 
Сансары – символ восточной 
философии и духовности.

Вне помещений на белых 
стенах красные надписи – вы-
сказывания Рериха. А в цен-
тре Восточного зала – голова 
Будды. Наблюдает за проис-
ходящим.

Всего больше 150 работ. 
Из 18 музеев, в том числе за-
рубежных. Есть и известные 

картины, и работы, которые 
еще не показывали в России.

– Последний раз Третья-
ковская галерея проводи-
ла выставку Рериха 65 лет 
назад, – рассказала Татья-
на Карпова, заместитель 
гендиректора галереи по 
научной работе.

ГЕРОЙ БЫЛИН 
МИКУЛА
Зал России устроен, как ма-

трешка. В роли самой малень-
кой «куколки» – отсек, где по-
местили «Богатырский фриз». 
Рерих написал его в 1910 году 
для промышленника Фила-
дельфа Бажанова. Тот повесил 
картины в своем петербург-

ском доме. Главный персонаж 
панно – герой древнерусских 
былин Микула Селянинович. 
Он славился невероятной си-
лой, да и хорош собой был.

На соседних панно можно 
увидеть Садко, Баяна, Илью 
Муромца и Соловья-разбой-
ника. А еще – избушку на ку-
рьих ножках.

Напротив  – уникальный 
иконостас. Создан в 1907 
году для церкви Казанской 
иконы Божией Матери, усы-
пальницы купцов Камен-
ских в Перми. После рево-
люции реликвию передали 
Пермской художественной 
галерее. Одну из створок 
отправили в Екатеринбург. 

На выставке в Новой Тре-
тьяковке собрали целиком.

Есть тут и «Гонец. Восстал 
род на род». Дипломная ра-
бота Рериха, которую сразу 
же приобрел меценат Павел 
Третьяков. 

ПОЛГОДА  
НА МОРОЗЕ БЕЗ 
ТЕПЛЫХ ВЕЩЕЙ
Восточный зал во многом 

посвящен центральноазиат-
ской экспедиции Рериха. Пут-
никам пришлось нелегко, ког-
да их внезапно задержали на 
высоте 5,5 тысячи метров. Ан-
глийские и тибетские власти 
усмотрели в походе полити-
ческие мотивы. Чуть меньше 
полугода – с октября 1927 го-
да по март 1928-го – путеше-
ственники провели в горах, 
на сорокаградусном морозе. 
У художника и его соратни-
ков не было ни палаток, ни 
теплых вещей. И кроме того, 
им запрещали передвигать-
ся. В путевом дневнике «Ал-

тай – Гималаи» художник пи-
сал, что за эти месяцы умерли 
пять человек и 90 из 104 жи-
вотных. 

И в таких условиях Рерих 
умудрялся работать. Вдоль од-
ной из стен тянутся пейзажи 
гималайского цикла. Одина-
ковые по размеру, выполнены 
темперой на картоне. Худож-
ник создал их около тысячи.

Есть тут и самый знамени-
тый пейзаж – «Гуга Чохан». Та-
кой вид открывался художни-
ку каждый день из окна дома  
в Кулу. На гималайских скло-
нах в окрестностях местечка 
Наггар. Рерих с семьей про-
жил на севере Индии послед-
ние 18 лет жизни.

– Боги удовлетворены,  – 
писал он. – Мы не оскорбили 
их, напротив, даже собрали 
их изображения около нашего 
дома, принеся из старого раз-
рушенного храма.

У Рерихов дома «жили» 
богиня Кали, Риши Картик  
и «человек-лев» Нарасимха.

ИМЕЙ В ВИДУ
ВЫСТАВКА ОТКРЫТА  

ДО 10 МАРТА 2024 ГОДА.

 ■ Наиболее самобытные работы написаны 
в Париже.

В 1900 году Николай Рерих учился во француз-
ской столице у художников Пьера Пюви де Шаван-
на и Фернана Кормона. Последний поддерживал 
в молодом художнике интерес к истории России.

– У вас так много прекрасного и характерного, 
и долг русских художников –  почувствовать и 
сохранить это, – говорил он.

Вскоре родились самые известные картины 
«Славянского цикла»: диптих «Утро княжей охо-
ты» и «Вечер княжей охоты». Рерих написал 
их для дворца Ольги Ольденбургской, дочери 
императора Александра III. Усадьба располага-
лась в имении Рамонь в Воронежской губернии. 
Работы висели в столовой. На «утренней» карти-
не всадники преследуют лося. За ними несутся 
русские гончие, которых на Руси из-за громкого 
и непрерывного лая называли тявкушами. «Ве-
чер» – возвращение тех самых всадников домой. 
Бредут усталые, понурые. Хотя охота удалась,  
и добыча, которую они несут на шестах, похоже, 
тот самый лось.

 ■ Декорацию, придуманную 
гением, восстановили с трудом.

Рядом с Восточным залом – глав-
ный экспонат. Это панорамная 
декорация «Половецкие пляски». 
Рерих придумал эскиз. А создал по-
лотно художник Борис Анисфельд. 
Оно получилось огромным – 23 ме-
тра в ширину, с семиэтажный дом. 
Десять метров – в высоту. Деко-
рации использовали для балета 
Сергея Дягилева. Впервые публи-
ка увидела уникальную работу 19 
мая 1909 года, когда дягилевская 
постановка открыла сезон в париж-
ском театре Шатле.

Декорация настолько длинная, 
что видно только ее срединную 
часть. На ней – степь, кусочек не-
ба, горы и юрты.

Третьяковская галерея приобре-
ла полотно в 2020 году в Лондоне. 
Декорация сильно поизносилась. 
Ведь балет «Половецкие пляски» 
был популярным. Декорацию, по 
подсчетам Рериха, выставляли 500 
раз. Полукругом. Выходили тан-
цовщики – дикари и степные де-
вушки. В потрясающих цветастых 
костюмах. И становились будто бы 
частью картины.

Когда Дягилева не стало, полотно 
унаследовал «Русский балет пол-
ковника де Базиля». Он около 20 
лет ездил на гастроли. После такой 
бурной кочевой жизни декорация 
еще больше обветшала и провисла. 
На нем появились дыры. Поначалу 
казалось, что декорацию невозмож-
но отреставрировать из-за размера  
и возраста. Три года ломали го-
лову.

Не представляли, где разложить 
работу. Она нигде не умещалась. 
Не натягивалась и на подрамник.

– Важно было сохранить душу про-
изведения, – сказала главный хра-

нитель Третьяковской галереи Та-
тьяна Городкова. – И сделать так, 
чтобы работу можно было экспони-
ровать в вертикальном состоянии.

Решение нашел руководитель 
отдела реставрации Третьяковки 
Андрей Голубейко. Он собрал со-
трудников конструкторского бюро 
 «Архив». Декорацию намотали на 
вал. Его удобно было крутить вверх  
и вниз. И   не приходилось пол-
зать по полотну. Перед ним мож-
но было спокойно сидеть или сто-
ять. Состарившуюся ткань, чтобы 
еще больше не порвать, собирали  
с помощью магнитиков.

СЛАВЯНСКИЙ ЦИКЛ

«ТЯВКУШИ» И ЛОСЬ
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«ПОЛОВЕЦКИЕ ПЛЯСКИ» ОЖИЛИ УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПОНАТ

РУСЬ ВСТРЕТИЛАСЬ С ВОСТОКОМ

Грандиозный «Богатырский 
фриз» был украшением столовой 
промышленника Бажанова.

Гималайский цикл – про совершенно 
невероятное мироощущение и сочные краски.

В Третьяковке говорят, что 
сохранили душу декорации.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусские самбисты заво-
евали пять медалей чемпионата 
мира в Армении.

За три соревновательных дня в Ере-
ване наши самбисты достойно вы-
ступили на главном старте сезона 
– домой привезли по одной золотой 
и серебряной, а также три бронзовые 
медали. 

– Какой спортсмен едет не за побе-
дой? Все спортсмены – люди, которые 
много работают и стремятся к заво-
еванию золотой медали. Как говорит 
мой муж: все места, кроме первого, – 
это свидетели, – рассуждала в августе 
самбистка Даниэла Ждан. 

Тогда, на II Играх стран СНГ, девуш-
ка выложилась на ковре по полной  
и завоевала золото. Закреплять 
успех отправилась в Ереван, где до-
казала свой статус лучшей в мире.  
В одной восьмой финала ЧМ Даниэла, 
выступающая в весе до 65 кг, побе-
дила Марину Мартиросян из Арме-
нии. Обыграла француженку Маурин  
Пинто, а в полуфинале оказалась 
сильнее Анны-Марии Манушевой  
из Болгарии. За чемпионство при-
шлось бороться с представительницей 
Монголии Сунджидмаа Цог-Очир. 
Две с половиной минуты – 5:0! Зо-
лото наше.

Гордость за Даниэлу испытывают 
не только любимый муж и дочка (они 
самые преданные болельщики), но и 
вся система МВД. Чемпионка мира 
по самбо служит в одном из управ-
лений Департамента охраны. По ее 
словам, отвечать за безопасность 
страны так же трудно, как и идти к 
золотым медалям на международных 
соревнованиях. 

– Ценю нашу милицию и люблю нашу 
страну, – признавалась как-то журна-
листам Даниэла. 

Чуток не хватило сил до чемпионства 
в Ереване Анжеле Жилинской, высту-
пающей в весовой категории до 72 кг. 

Самбистка тоже служит в Департамен-
те охраны. И три года назад уже стано-
вилась чемпионкой мира. В этот раз на 
соревнованиях она уверено одержала 
победу у Батцэцэг Цог-Очир из Мон-
голии, Ольгу Малейко из Румынии и у 
грузинки Нино Одзелашвили. Однако 
не справилась с эмоциями в схватке с 
россиянкой Ксенией Задворновой. 
Кстати, ей же Анжела уступила первое 
место в финале II Игр стран СНГ. 

Кроме того, бронзовыми призерами 
чемпионата мира в Ереване стали наши 
Анфиса Копаева (до 50 кг), Татьяна 
Мацко (до 59 кг) и Владислав Бурдь 
(до 58 кг). Всего первенство планеты в 
этом году собрало более 330 спортсме-
нов из 65 стран, белорусскую команду 
представляли 19 самбистов.

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ

Софья АРСЕНЬЕВА,  
Анна НАУМОВА

 ■ «Олимпийские надеж-
ды» двух стран встретились 
в Новополоцке на третьем 
этапе Спартакиады Союз-
ного государства для детей 
и юношества.

МЕЧТА – ДОПЛЫТЬ  
ДО ЗОЛОТА
Лучшего места для таких со-

ревнований и придумать бы-
ло нельзя. Новополоцк – мо-
лодежная столица Беларуси 
в 2023 году. Участников Спар-
такиады Союзного государ-
ства тут принимают как доро-
гих гостей – с хлебом-солью, 
яркими концертными про-
граммами и насыщенными 
экскурсиями. К услугам юных 
спортсменов – современные 
стадионы Витебской области. 
Комплекс «Садко» с 50-ме-
тровым бассейном – как раз 
один из них, соответствует 
международным стандартам.  
Главный судья соревнова-
ний по плаванию мастер 
спорта Елена Кулешова по-
ясняет:

– Уровень многих ребят вы-
сокий. Они выступят на дис-
танциях 100 метров вольным 
стилем и по 50 метров брас-
сом, кролем, на спине, а также 
в эстафете.

Новополочанка Анастасия 
Корозеева настроена как ми-
нимум войти в тройку при-
зеров. Кстати, с российскими 
пловчихами она уже встреча-
лась – на Международном тур-
нире памяти Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной. В тот раз 
заняла третье место. Доплыть 
до золота – большая мечта.

А вот для Варвары Косте-
риной, которая приехала из 
Красноярского края, между-
народные состязания – дебют.

– Спартакиада обещает ин-
тересный и полезный опыт, 
помогает проявить себя, взяв 
новые вершины, а еще, ко-
нечно, объединяет. Надеюсь, 
удастся не только победить (а 
моя коронная дистанция – 50 
метров вольным стилем), но 
и подружиться с ребятами из 
Беларуси, – рассказала юная 
спорт сменка.

Классную площадку под-
готовили и для хоккеистов – 
ледовую арену, где трениру-

ется местный клуб «Химик». 
Шахматистам устроили бит-
ву умов в аудиториях Полоц-
кого государственного уни-
верситета.

ПРЕОДОЛЕЛИ 
ТЫСЯЧИ 
КИЛОМЕТРОВ
В этом году Спартакиада 

Союзного государства среди 
детей и юношества отмечает 
20-летие. За годы из камер-
ного проекта она выросла в 
серьезное состязание. В этом 
году – три города, четыре эта-
па и больше тысячи участни-
ков от 8 до 21 года. 

Для того чтобы показать 
себя, спортсмены преодо-
лели тысячи километров: 
из Гродненской, Брестской, 
Витебской, Могилевской, 
Минской областей и столи-
цы. Россию на соревно-
ваниях представля-
ют Красноярский 
край, Башкор-
тостан, Ямало-
Ненецкий ав-
т о н о м н ы й 
округ, Татар-
стан, Красно-
дарский край, 
Москва, Белго-
родская и Яро-
славская области. 

– Россия по многим видам 
спорта занимает лидиру-
ющие позиции в мире, мы 
соревнуемся и тренируем-
ся с сильнейшими, – уверен 
первый заместитель ми-
нистра спорта и туризма 
Беларуси Александр Доро-
хович. – Спартакиада – от-
личная возможность подго-
товить резерв и сравнить его  
с российским. Охватываем 
все виды и возрастные кате-
гории, чтобы школьники за-
нимались спортом, любили 

его, развивались. Соревно-
вания дают импульс, 

чтобы на между-
народной аре-

не, в профес-
с и о н а л ь н о м 
спорте стано-
вилось боль-
ше тех, кто 
может и хо- 

чет показать 
высокие резуль-

таты.

КОРОННЫЙ НОМЕР ЧЕМПИОНОВ
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КСТАТИ
Заключительный 

этап Спартакиады под 
названием «Защитник 
Оте чества» пройдет с 1 по 
6 декабря в Минске. По-
участвуют в нем юно-

ши от 14 до 17 лет.

В состязаниях ребят из наших стран проигравших не бывает. Побеждает дружба.

Спартакиада – это не только соревнования, но и праздник молодости и красоты.

Елена БОГДАН, замести-
тель Государственного се-
кретаря – член Постоянного 
Комитета Союзного госу-
дарства:

– Особенность в том, что 
это не только спортивные со-
стязания. Программы союз-
ных мероприятий обязательно 
включают в себя посещение 
культурных и исторических 
мест. Символично, что оче-
редной этап Спартакиады мы 
начали с посещения мемори-
ального комплекса «Звезда» 
в Новополоцке. В годы Ве-
ликой Отечественной здесь 
находился концлагерь для 
советских военнопленных, 
которые погибли, но их си-
ла духа не была сломлена. 
Проводя Спартакиаду, мы 
ставим задачу формировать 
в ребятах настоящий спортив-
ный дух, умение побеждать 
и достойно проигрывать. И 
самое главное, такие сорев-
нования – это возможность 
выстроить мостики дружбы, 
взаимоотношения между 
юными спортсменами. Это 
будет помогать им не только 
на поприще Спартакиады, но 
и во время всей спортивной 
жизни.

ДОСЛОВНО
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА  

НА БЕРИЮ» (16+)
11.10, 20.10  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
14.45 «Год в истории 1931  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Лесной олень» (12+)

16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ  
ВИШНЯ» (12+)

21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
02.45 «Год в истории 1930  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 02.30 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ  

КАНАЛЬЯ» (16+)
14.45 «Год в истории 1933  

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Касіў 
Ясь канюшыну» (12+)

16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.30 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ОДНАЖДЫ  

В ПРОВИНЦИИ» (18+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «ОДНАЖДЫ  

В ПРОВИНЦИИ» (18+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Вологда» (12+)
16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ  

ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
02.45 «Год в истории 1933  

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10  
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 02.30 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.15, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
14.45 «Год в истории 1937. 

Утомленное солнце  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Эдуард 
Хиль – «Зима» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
21.25, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
02.45 «Год в истории 1938. Катюша  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
12.00 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.40 «Пофестивалим» (12+)
17.10 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
18.55 «Наши люди.  

Глеб Лапицкий» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+). 

Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со 
своей земли, добрая фея дает 
Тото голубку. В результате все 
попытки землевладельца не просто 
заканчиваются провалом, но и все 
желания нищих исполняются при 
помощи Тото и его голубки.  
Не имея сил отказать несчастным 
в чем-либо, Тото выполняет все их 
просьбы, пока в конце концов кто-
то не крадет голубку...

22.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.30 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
12.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.30 «Пофестивалим» (12+)
17.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
17.55 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА  

С РЕБЕНКОМ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические и 
социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, а 
также бабник и балагур Аннибале 
прекращает богохульствовать, 
когда сестра Джермана закрывает 
ему рот совсем не невинным 
поцелуем...

22.50 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
01.40 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.50 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» (16+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

24 ноября 25 ноября 26 ноября

20 ноября 21 ноября 22 ноября 23 ноября

22 НОЯБРЯ В 22:22

«ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ»
В основе фильма – героическая оборона 

на Днепровском рубеже около города Моги-
лева. Длительная оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить наступление 
немцев вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая безна-
дежность положения, продолжает прикла-
дывать все силы для удержания рубежа...

21 НОЯБРЯ В 22:22

«ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ»
В провинциальный город к сестре при-

езжает телесериальная актриса Настя, пы-
тающаяся начать жить заново. Но жизнь  
в провинции однообразна – все очень не-
счастные, живут по инерции, поют «Я свобо-
ден», пьют, вспоминают, как воевали. Муж 
Настиной сестры контужен на войне, теперь 
он срывает зло на своей жене...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Стартовал республи-
канский молодежный 
проект «100 идей для Бе-
ларуси».

Первый этап – прием заявок 
для участия в конкурсе.

– Молодые новаторы смо-
гут отправить их, заполнив 
анкету на обновленном сайте 
100ideas.by, – передает сло-
ва официального представи-
теля Центрального комитета 
БРСМ, руководителя проек-
та Екатерины Лакисовой  
БЕЛТА. – Традиционно про-
ект будет реализован в четыре 
тура. Первый – информацион-
ный, до 30 ноября. Именно в 
этот период мы ожидаем заяв-
ки. В декабре состоится второй 
тур. Он включает в себя отбор 
заявок, обучающие стартапы, 
районные и зональные меро-
приятия. Третий тур с органи-
зацией областных, Минской 
городской выставок-презен-
таций, а также НАН Беларуси 
и Министерства образования 
пройдет уже в январе 2024 го-
да. Итоги планируем подвести 
в марте следующего года.

Основные номинации про-
екта – «Энергетика, в том 
числе атомная энергетика, 
и энергоэффективность», 
«Агропромышленные техно-
логии и фермерство», «Про-
мышленные и строительные 
технологии», «Здравоохране-
ние (медицинские технологии, 
фармация, био- и наноинду-
стрия)», «Химические техно-
логии, нефтехимия», «Инфор-
мационно-коммуникационные 
технологии», «Экология (ра-
циональное природопользо-
вание и глубокая переработка 
природных ресурсов)», «На-
циональная безопасность 
и защита от чрезвычайных 
ситуаций», «Общество и со-
циальная сфера», «Лучшая 
бизнес-идея».

В этом году в проект вне-
сены изменения – выделены 
три возрастные группы участ-
ников.

– Экспертный совет будет 
выбирать по три победителя 
в каждой категории: из числа 
учащихся учреждений обще-
го среднего, профессиональ-
но-технического и среднего 
специального образования; 
студентов, курсантов; рабо-
тающей молодежи, молодых 
ученых, представителей уч-
реждений, организаций, под-
чиненных НАН Беларуси.

ОТ ЭКОЛОГИИ  
ДО НАНОИНДУСТРИИ



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ
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5. ГОРЯЧИЙ 
ШОКОЛАД

Белорусские шоколадки и кон-
феты – традиционно в топе сувени-
ров, которые привозят из страны. 
И это неудивительно: на крупней-
ших кондитерских  фабриках Бе-
ларуси сохранили советскую ре-
цептуру – никакого пальмового 
масла и жирозаменителей, только 
натуральные какао-бобы и масло 

какао.
Приятный бонус – 
при фирмен-

ных магазинах 
«Коммунарки» 
и «Спартака» 
работают кафе, 
где в комфорт-

ной обстановке 
можно насладить-

ся чашечкой густо-
го, терпкого напитка. 

Белорусский горячий 
 шоколад по вкусу и  аро-

мату не уступает бельгийскому. 
В меню не только классика – мо-
лочный и горький, но и необыч-
ные  позиции – со сливочным ша-
риком мороженого, ликером или 

взбитыми  сливками. Вприкуску 
всегда можно взять кусочек «Ле-
нинградского» торта или конфеты 
ручной работы. Дольче вита по-
белорусски! 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Готовимся к холодам, друзья! 
Сейчас самое время освоить рецеп-
ты вкусных и необычных напитков, 
которые будут очень кстати долги-
ми зимними вечерами.

1. КРАМБАМБУЛЯ
Забавное название 

происходит от немецкого слова 
кrambambuli – так шутливо европей-
ские студенты называли крепкоалко-
гольные напитки. Но именно на бело-
русских землях в XVII веке сложился 
классический рецепт крамбамбули – 
настойки на меду и специях. Подавали 
мягкий выдержанный напиток только к 
столам настоящих магнатов – мускат-
ный орех, корицу, гвоздику и черный 
перец тогда могли себе позволить по-
настоящему состоятельные люди.

Зато сейчас ее можно попробовать 
во всех ресторанах белорусской кухни 
(в том числе и в Москве). Или при-
готовить дома. Для безалкогольной 
версии необходимо растолочь специи 
в ступке, залить водой и довести до 
кипения на маленьком огне. Затем 
добавить мед и варить 15–20 минут. 
Готово!

2. КИСЕЛЬ
Он был известен на Руси за-

долго до появления картофельного крах-
мала. В «Повести временных лет» даже 
упоминают эпизод, когда овсяный кисель 
спас целый город от голода во времена 
осады печенегами. Славяне готовили 
его исключительно на зерновой заква-
ске (чаще всего на овсе) – так и вкуснее,  
и полезнее. Организм за такое теплое 
кушанье точно скажет спасибо – кисель 
улучшает работу ЖКТ и снижает уровень 
холестерина.

И хотя в наше время на прилавках мага-
зинов полно концентратов киселя, лучше 
все-таки варить его самостоятельно. Для 
сладости и аромата берем сушеные яго-
ды. В ходу у белорусских хозяек – клюква, 
брусника и черника.

4. СОЛОДУХА
Этот напиток по виду и вкусу очень 

похож на модные смузи. Но корнями уходит в глу-
бокую древность. Рецептура у него исконно наша, 
славянская. В глиняном горшочке нужно смешать 
(или, как говорят белорусские хозяйки, «заколо-
тить») воду и муку. Оставить на теплой печи на 
сутки, а то и на двое, пока масса не станет густой-
прегустой. Вариант для городских – включить ду-
ховку на минимум (там процесс пойдет быстрее). 
Затем в готовую кашицу добавить мед 
и горсть сушеных яблок, груш, 
лесных ягод. Довести до 
кипения, помешивая 
деревянной ложкой.

Традиционной 
солодухой из пе-
чи до сих пор мож-
но полакомиться 
в Копыльском рай-
оне. И да, именно 
из этих мест родом 
известный певец Алек-
сандр Солодуха.
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ПЯТЬ АРОМАТНЫХ И СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ БЕЛАРУСИ

Марина САПРУНОВА/
Фотобанк Лори

3. ТРАВЯНЫЕ ЧАИ
Растительные сборы, как у бабушки в деревне, сегодня 

составляют серьезную конкуренцию классическому черному крупно-
листовому чаю. Почему? Палитра вкусов шире – раз. Для здоровья 
полезно – два. Импортозамещение никто не отменял – три.

На охоту за душистыми травами можно отправиться в Центральный 
ботанический сад при НАН Беларуси или в Свято-Елисаветинский 
монастырь. Мята, чабрец, василек… Там подберут бленд по любому 
запросу и настроению. Если хочется погрузиться в теорию, стоит за-
глянуть в экскурсионно-туристический комплекс «Аптекарский сад» 
на берегу Нарочи. В фитогостиной устраивают вкусные дегустации и 
помогают составить авторские травяные композиции.

Цветы, травы, фрукты – 
спасение для замерзших.

Осенью причаливаем  
к кисельным берегам.

Просто и вкусно –  
это по-нашему.

Густое лакомство оценят 
взрослые и дети.
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